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«Сделаю все для того, 
чтобы Россия развивалась»

Ставший кандидатом в президенты Владимир Путин обещает 
улучшение жизни в стране и надеется на поддержку сограждан

ПРАВЯЩАЯ партия, как 
и ожидалось, выдвинула 
Владимира Путина канди-
датом в президенты. Де-
легаты второго этапа съез-
да, который состоялся в 
воскресенье в московских 
«Лужниках», единогласно 
одобрили это решение. 
А днем раньше, в суббо-
ту, в России официально 
стартовала президентская 
избирательная кампания 
- выборы главы государ-
ства, как постановил Со-
вет Федерации, пройдут 
4 марта 2012 года.

ВТОРОЙ этап партсъезда в 
«Лужниках» оказался не ме-
нее масштабным и зрелищ-
ным, чем первый, который 
прошел в сентябре. На него 
приехали 11 тысяч участни-
ков со всей России. В зале 
было много узнаваемых 
лиц - помимо чиновников и 
депутатов присутствовали 
звезды шоу-бизнеса, актеры 
и спортс мены. Фактически 
- вся российская элита. Вна-
чале слово было предостав-
лено заслуженному и уважа-
емому человеку - кинорежис-
серу Станиславу Говорухину.

- Я помню, как двадцать 
лет назад Александр Исае-

вич Солженицын возмутил 
нашу интеллигенцию, - начал 
он свое выступление. - Сол-
женицын громко заявил, что 
именно молодая демократия 
нуждается в сильной власти, 
которая могла бы повести 
страну по ясному курсу...

Говорухин вспомнил исто-
рию - февраль 1917 года, 
когда Россия получила не-
мыслимые права и свободы - 
и тут же погибла. По мнению 
режиссера, то же самое про-
изошло и в 1990-х, после рас-
пада СССР. И только в 2000-е 
мы стали выкарабкиваться из 
этой позорной ямы. 

- России нужен руководи-
тель - смелый, сильный, ум-
ный, способный не только 
защитить права и свободы 
граждан, но и напомнить об 
их обязанностях, - подытожил 
Говорухин. - И такой человек у 

нас есть - это Владимир Вла-
димирович Путин.

В зале раздались бурные 
аплодисменты. Отметим, что 
участники съезда неодно-
кратно прерывали выступав-
ших скандированием лозун-
гов: «Путин! Путин!», «Народ! 
Путин! Медведев!» и «Россия! 
Россия!».

…Владимир Путин и Дми-
трий Медведев, по уже сло-
жившейся традиции появив-
шиеся на арене «Лужников» 
вместе, снова продемонстри-
ровали единство взглядов и 
целей. Первым на трибуну 
вышел действующий прези-
дент.

- Путин - самый популяр-
ный, самый опытный и успеш-
ный политик современной 
России! - признал Дмитрий 
Анатольевич.

И далее стал перечислять 
все достижения нынешней 
власти за последнее десяти-
летие - и рост зарплат, и по-
вышение рождаемости, и по-
беду над инфляцией. Далее 
он неожиданно обрушился с 
жесткой критикой на оппози-
цию.

- А они чем в это время за-
нимались? - грозно спросил 
Медведев. - Только болтали и 
«наезжали» на правящую пар-
тию. Проваливали работу или 
просто попадались на взят-
ках. И это тоже факты. Факты 
из жизни оппозиции.

Закончил свое выступление 

ТОЛЬКО 
ВПЕРЕД!

«Вся моя 
жизнь 
на всех ее 
этапах была 
направлена - 
я это без 
преувеличения 
говорю - 
на служение 
Отечеству».

В «Лужниках» собралась вся политическая элита страны

Добро должно быть с кулаками
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Тандем продолжит работу на благо России

Губернатор Петербурга сосредоточенно слушал выступления

Съезд проголосовал за Путина единогласноПутин и Медведев вместе приветствовали делегатов

Медведев словами, что сила 
правящей партии - в правде. 
А критиков обвинил в демаго-
гии и во вранье.

Вслед за Дмитрием Медве-
девым на трибуну поднялся 
Владимир Путин. Он заявил, 
что с благодарностью прини-
мает предложение правящей 
партии баллотироваться в 
президенты.

Как и от Медведева, оппо-
ненты власти удостоились 
от Путина порции нелестных 
слов.

- Те, кто спекулирует на из-
вестных язвах, болезнях на-
шего общества и ошибках, 
недоработках власти, те, кто 
это делает, - эти люди в раз-
ное время уже находились 
так или иначе во власти, уже 
«поупражнялись» и «порули-
ли» страной! - заявил Влади-
мир Владимирович. - Какие 
были результаты? Одни до-
вели ее до полного разру-
шения - имею в виду развал 
СССР, а другие, прорвавшись 
к власти, организовали бес-
прецедентное разграбление 
страны в 90-е годы. Такого 
вообще в истории не было. 
По сути, «убили» и промыш-
ленность, и сельское хозяй-
ство, и социальную сферу. В 
самое сердце России вонзи-
ли нож гражданской войны, 
довели до крови на Северном 
Кавказе.

Досталось от Путина и За-
паду, который, судя по всему, 
мечтает о том, чтобы ситуа-
ция в России развивалась по 
египетскому или ливийскому 
сценарию.

- Мы знаем, к сожалению, 
что и в эти дни - в преддверии 
выборов в Государственную 
думу, выборов президента 
России - представители не-
которых иностранных госу-
дарств собирают тех, кому 
они платят деньги, так назы-
ваемых грантополучателей, 
проводят с ними инструкта-
жи, настраивают их на соот-
ветствующую «работу», для 
того чтобы повлиять самим 
в конечном итоге на ход из-
бирательной кампании в на-
шей стране, - констатировал 
Путин. - Бесполезный труд! 
Как у нас говорят в народе: 
деньги на ветер. Во-первых, 
потому, что Иуда - не самый 
уважаемый библейский пер-
сонаж в нашем народе, а 
во-вторых, лучше пускай эти 
деньги направят на погаше-
ние своего государственного 
долга и прекратят проводить 
неэффективную затратную 
внешнюю политику…

Под конец Владимир Путин 
сообщил, что не обещает ни-
кому райские кущи, но обе-
щает стране успех. Правда, 
лишь в том случае, если все 
будут настойчиво работать. 
Завершился съезд обраще-
нием к избирателю.

- Вся моя жизнь на всех ее 
этапах была направлена - я 
это без преувеличения гово-
рю - на служение Отечеству, 
- признался национальный 
лидер. - И сейчас я, обраща-
ясь ко всем гражданам Рос-
сии, хочу сказать: если люди 
доверят мне высший пост в 
стране, сделаю все для того, 
чтобы результаты нашей ра-
боты были достойными, что-
бы Россия развивалась, что-
бы она укрепляла свои силы, 
чтобы жизнь людей станови-
лась лучше и краше. Наш де-
виз: «Только вперед!»

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Москва-Петербург 
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«Ему придется меняться вместе 

с меняющейся страной»
Выдвижение Владимира Владимировича в президенты 

комментируют петербургские политологи

Дмитрий ГАВРА:
«Властной вертикали 
потребуется «перезагрузка»

Александр КОНФИСАХОР:
«Новый президент будет действовать 
максимально жестко»

Сергей ЛИСОВСКИЙ:
«Заслуга Путина в том, 
что он не дал России распасться»

Борис ПОДОПРИГОРА:
«Акцент - на Евразийский союз!»

Юрий СВЕТОВ:
«Главной опорой станет Народный фронт»

- ЭТО хорошо, что Путин выдвинут 
в президенты. У него много досто-
инств, скажу лишь о самых главных.

ВСЕ прошедшие годы Владимир Путин 
в мягкой форме, но в то же время настой-
чиво и целеустремленно отстаивал на-
циональные интересы России. Если при 
Ельцине над Россией другие государства 
посмеивались и издевались и не воспри-
нимали ее как сильную державу, то Путин 
сумел вывести нашу страну из междуна-
родной изоляции. Он не дал ей распасть-
ся на несколько псевдогосударств. При 
этом никого не пугая ракетами!

Важно и то, что Путин начал возвра-
щать в общество справедливость. При 
Борисе Ельцине социальное расслоение 
нарастало, не учитывались интересы ни 
военных, ни пенсионеров, бюджетникам 
месяцами не платили зарплату. К сере-
дине правления Ельцина в России уста-

новилась «семибанкирщина». Путин, ко-
торого большинство россиян считает на-
циональным лидером, серьезно изменил 
ситуацию. Конечно, хотелось бы, чтобы 
перемены шли еще быстрее, но, к сожа-
лению, резкие движения могут принести 
больше вреда, чем пользы.

Кроме того, в области экономики Вла-
димир Путин был сторонником снижения 
ссудного ростовщического банковского 
процента: в 2000 году он принял Россию 
с банковской процентной ставкой по-
рядка 66 процентов, а за восемь лет его 
президентства она снизилась до 14 про-
центов годовых. Хоть это и не предел, но 
это важный показатель деятельности ру-
ководителя.

Важно и то, что Путин умеет четко вы-
ражать свои мысли и говорит на хоро-
шем русском языке. Сохранение, защита 
и развитие русского языка - это одна из 
главнейших задач.

- ЕСЛИ Владимир Путин выиграет 
президентские выборы, думаю, он 
использует опыт, накопленный им 
при создании Общероссийского на-
родного фронта.

МНОГИЕ восприняли это образование 
как заготовку к выборам и сейчас удив-
ляются: почему ОНФ не демонстрирует 
должную активность? Думаю, что Фронт 
еще проявит себя в ближайшие годы. 
Многие его представители вошли в чис-
ло кандидатов в депутаты Госдумы - по-
лучив депутатские мандаты, эти люди 
станут новой опорой Владимира Путина 
в парламенте. Для него как для будуще-
го президента крайне важно поддержи-
вать таким образом связь с граждан-
ским обществом, опираться на широкие 
слои населения. «Единая Россия» в этом 
смысле будет играть меньшую роль.

Я все минувшие годы наблюдал спо-
собность Путина меняться. И те, кто гово-
рит сейчас о застое, о том, что все будет 
как прежде, я думаю, серьезно ошибают-
ся. Путин чувствует настроения людей и 
способен провести серьезные реформы. 
В частности, модернизацию экономики, 

которая поможет нам слезть с нефтега-
зовой иглы. Ведь сегодня мы столкнулись 
с серьезными вызовами времени даже в 
оборонной промышленности - мы уже не 
можем создавать новые образцы техни-
ки. Явно не хватает инженеров, промыш-
ленность испытывает жесткий дефицит 
кадров. И всем этим нужно серьезно за-
ниматься...

Путин, по-видимому, уверен в своих си-
лах, в том, что он сможет ответить вызо-
вам времени. Иначе бы он не согласился 
вернуться во власть. И он понимает, что в 
руководство страной и регионами нужно 
привлекать новых людей. Кстати, обнов-
ление команды президента произойдет в 
том числе за счет того, что многие «ста-
рые» кадры могут перейти в руководя-
щие органы создаваемого Евразийского 
союза. В частности, там могут оказаться 
министр промышленности и торговли 
Виктор Христенко и недавно отправлен-
ный в отставку министр финансов Алек-
сей Кудрин. А их места в правительстве 
займут совершенно новые люди.

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

- ВОЗВРАЩЕНИЕ Владимира 
Путина на пост президента, в 
том случае, если он выиграет 
выборы (а его шансы, разуме-
ется, высоки), будет серьезно 
отличаться от его прихода на 
этот пост в 2000 году.

ИЗМЕНИЛАСЬ страна - и ей уже 
нужен другой президент Путин. 
Как личность он, естественно, 
останется таким же, каким мы его 
привыкли видеть: жестким, воле-
вым, властным, со своеобразным 
чувством юмора и умением дово-
дить решение поставленных задач 
до конца. А вот в команде и про-
грамме, конечно же, необходимы 
серьезные изменения. И они уже 
сейчас заявлены: прежде все-
го мы увидим правительство во 
главе с молодым и амбициозным 
премьер-министром Дмитрием 
Медведевым. Та команда, кото-
рую он приведет, будет командой 
модернизации и инноваций. И Пу-
тину придется существенно поде-
литься властью с правительством. 
Такого дисбаланса в отношени-
ях президента и кабинета мини-
стров, как при Михаиле Фрадкове 
или Михаиле Касьянове, мы уже 
не увидим.

С другой стороны, очевидно, 
что президенту достается Россия, 
в которой на активные роли в по-
литике и экономике выходят мо-
лодые люди 30 - 35 лет. Те, на ко-

торых уже не давит груз глубокой 
генетической памяти о Советском 
Союзе. Управление такими людь-
ми - это уже другая наука. Иная, 
чем управление пятидесятилетни-
ми.

Вполне очевидно, что в ближай-
шие годы Россия столкнется с но-
выми вызовами времени. И они 
потребуют от президента переза-
грузки властной вертикали.

Безусловно, это будет прези-
дентство непростых экономиче-
ских решений. Все, что проис-
ходит с еврозоной и ценами на 
энергоносители, с национальной 
валютой, демографией и бюдже-
том Пенсионного фонда, потре-
бует принятия в том числе и не-
популярных мер. И той подушки 
безопасности, которая заложена в 
Стабфонде, может не хватить.

Наконец, отмечу, что Путину при-
дется искать ответы на ряд крайне 
сложных вопросов. В частности, о 
том, какую миграционную полити-
ку проводить и как решать расту-
щие проблемы интеграции нацио-
нальных общин в крупных городах. 
Пока адекватные ответы на них не 
найдены. Можно и нужно успеть их 
найти.

В любом случае очевидно, что 
для успеха своего президент-
ства Владимиру Путину придется 
меняться вместе с меняющейся 
страной. А может быть, даже рань-
ше нее.

- ЧЕЛОВЕЧЕСТВО практиче-
ски исчерпало земельные ре-
сурсы - и это один из важней-
ших факторов, оказывающих 
сегодня влияние на мировую 
политику. Владимир Путин это 
также понимает и поэтому бу-
дет вынужден действовать мак-
симально жестко - по-другому 
в сегодняшнем мире сохранить 
государственный суверенитет, 
обеспечить стране прогресс и 
развитие невозможно.

ПРЕДСТОЯЩЕЕ вступление 
России в ВТО, продолжающиеся 
процессы глобализации застав-
ляют власти пересматривать от-
ношение к промышленности и 
экономике, нашей конкурентоспо-
собности на мировой арене. Это 
раньше считалось, что рынок все 
расставит по своим местам, все 
отрегулирует. Теперь стало понят-
но, что без мер протекционизма, 
поддержки государства добиться 
ощутимых успехов невозможно. 
Поэтому властям придется рабо-
тать как единой команде. Для того 
чтобы добиться прорыва в эконо-
мике, необходимо мобилизовать 
все ресурсы. От этого, повторюсь, 
зависит, сможет ли Россия сохра-

нить свою независимость...
Владимир Путин обозначил цели, 

которые он планирует достичь в 
ближайшие годы. Безусловно, для 
этого ему придется обновить свою 
команду. Из правительства, скорее 
всего, уйдут наиболее одиозные 
личности, которые вызывают раз-
дражение у населения. Я даже не 
исключаю, что, если этого потре-
бует политическая целесообраз-
ность, в отношении них будут воз-
буждены уголовные дела. Но все 
это касается публичных персон. 
Однако в управлении государ-
ством всегда участвуют люди, ко-
торые неизвестны широкой пуб-
лике, но обеспечивают принятие 
стратегических решений - разно-
го рода консультанты, советники 
и т. д. Они, скорее всего, сохранят 
свое влияние.

Начинающаяся кампания по вы-
борам президента вряд ли будет 
изобиловать большим количе-
ством политических событий. Мож-
но сказать, что все заранее предо-
пределено. Может быть, кому-то 
это не нравится, но факт остается 
фактом: в стране есть только один 
кандидат, который пользуется под-
держкой избирателей. Альтерна-
тивы ему население не видит.

- ОЧЕВИДНО, что при новом прези-
денте Владимире Путине Россия бу-
дет двигаться по пути строительства 
Евразийского союза.

КАК эксперт комитета Госдумы по де-
лам СНГ и связям с соотечественника-
ми, я неоднократно обосновывал неми-
нуемость этого решения и всячески его 
поддерживал. Когда Евразийский союз 
будет сформирован и адаптирован под 
международные реалии, уверен, что та-
ких инцидентов, как с нашими летчиками 
в Таджикистане, больше не будет.

Что касается Европы и США, здесь 
какие-то прогнозы на будущее делать 

очень сложно, поскольку Россия не при-
держивается какой-то магистральной 
линии в отношениях с этими странами. 
Чаще всего мы являемся субъектом тех 
глобальных процессов, которые происхо-
дят в мире. Россия вынуждена лишь реа-
гировать на решения, которые принима-
ются в Европе и США, - сама она в их при-
нятии участвует лишь вторым номером…

Также замечу, что от Владимира Пу-
тина лично я жду продолжения военной 
реформы. Надеюсь, она будет идти с 
учетом тех проблем, которые выявились 
недавно, - например, обозначившейся 
диспропорции в денежном обеспечении 
военнослужащих.
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Народ 

поддержит!
Социологи исследовали отношение россиян к предстоящему 

возвращению Путина в Кремль

1. Путин? Одобряем!
На съезде партии «Единая Россия» 
В. Путин был выдвинут кандидатом 
в президенты России. Как Вы относитесь 
к тому, что В. Путин выдвинут 
кандидатом в президенты России, - 
положительно или отрицательно?

2. Работать будет как раньше
Как Вы думаете, если в марте 2012 года В. Путин будет избран 
президентом России, он будет работать на этом посту лучше или хуже, 
чем в 2000 - 2008 годах? Или будет работать так же?

3. Неизменный В. В. П.
Как Вам кажется, за четыре года, прошедшие после его ухода 
с поста президента РФ, В. Путин изменился или не изменился?

4. Курс - прежний
По Вашему мнению, если в марте 2012 года В. Путин будет избран 
президентом России, он сохранит нынешний политический курс 
или изменит его? И если изменит, то значительно или незначительно?

5858%%

2323%%

1919%%

Положительно

Отрицательно
Затрудняюсь 
ответить

данные в % от групп

данные в % от групп

Данные представлены на основании всероссийского опроса. Опрос проведен Фондом «Обще-
ственное мнение» по его собственной инициативе 12 - 13 ноября 2011 года. Опрос проводился 
методом интервьюирования респондентов. В каждом опросе принимали участие 1500 человек 
в 100 населенных пунктах 43 субъектов РФ. Статистическая погрешность не превышает 3,5 про-
цента. Публикуется по собственной инициативе газеты «Смена».
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Николай СТАРИКОВ:

«Запад ненавидит тех, 
кто укрепляет Россию»

Известный петербургский историк и публицист убежден, 
что путинская стабильность - кость в горле США

НЫНЕШНЯЯ избиратель-
ная кампания изобилу-
ет фактами манипуляций 
общественным мнением, 
искажения реального по-
ложения дел и откровен-
ной лжи. Иногда создается 
впечатление, что разжи-
гание ненависти к суще-
ствующей в России власти 
ведется сознательно и пла-
номерно. Кому и зачем вы-
годно будоражить людей и 
создавать образ врага из 
лидера нации? Об этом чи-
тателям «Смены» расска-
зывает сегодня известный 
петербургский историк и 
публицист Николай Стари-
ков.

Говорят - 
«Путин», 

подразумевают 
- «Россия»

- В последние дни мы на-
блюдаем настоящую ин-
формационную атаку на 
главу российского пра-
вительства. В Интернете 
каждое слово и движение 
Путина пытаются истолко-
вать в негативном плане, а 
некоторые средства мас-
совой информации тут же 
подхватывают искаженную 
информацию. Чем, на ваш 
взгляд, вызван массиро-
ванный интернетный «на-
езд» на Путина? Только ли 
предвыборной ситуацией?

- «Наезд» на Путина не пре-
кращается уже два года. Мо-
жет быть, сейчас он несколь-
ко обострился в связи с пред-
выборными мероприятиями. 
Но он идет массированно, 
организованно уже доволь-
но давно. Под девизом «Во 
всем виноват Путин!». Что бы 
ни случилось, что бы ни про-
изошло - виновник заранее 
известен. Западная пресса 
и наши либералы без уста-
ли вдалбливают это в головы 
граждан. Подобное упорство 
не удивляет. Для него есть 
серьезные геополитические 
причины.

- Вы полагаете, что кам-
пания дискредитации ве-
дется не против личности 
Путина, а против него как 
символа самостоятельной 
России?

- Разумеется. Тут, как гово-
рится, ничего личного. Любой 
лидер России, который про-
водил или будет проводить 
независимую от Запада, от 
США политику, будет для них 
костью в горле. Причем со-

вершенно не важно, каковым 
окажется государственное 
устройство России и как она 
будет называться: Россий-
ской империей, Советским 
Союзом или Российской Фе-
дерацией. Главное, чтобы 
наш лидер не смел «свое суж-
дение иметь». А если Россию 
ведет вперед человек, не про-
гибающийся под Запад, тако-
го лидера будут ненавидеть 
и компрометировать в глазах 
населения всеми способами.

- Так было и раньше?
- Всегда. Вспомним, кого 

любили и привечали наши 
геополитические противни-
ки? Горбачева и Ельцина. Теп-
лые чувства вызывал у них 
даже Хрущев, несмотря на то 
что он чуть не устроил атом-
ную войну. Все равно был люб 
- потому что своим волюнта-
ризмом ослаблял Россию! А 
ненавидели они всегда Алек-
сандра III, Александра II, Ни-
колая I, Сталина - тех, кто Рос-
сию укреплял, собирал земли 
и в ноги никому не кланялся.

Маршрут - 
верный

- Можно ли коротко сфор-
мулировать главную цель 
противостоящих России 
сил?

- Моя версия такова. Речь 
идет об устранении нас как 
конкурентов. Если посмо-
треть с геополитической 

точки зрения, то сегодня ос-
новными конкурентами США 
являются Россия и Китай. Как 
раньше решали подобные 
проблемы? Вспомним Пер-
вую мировую войну. Столкну-
ли двух противников - Герма-
нию и Россию - и устранили 
их на время как силу на ми-
ровой арене. Таким же обра-
зом предполагают стравить 
сегодня Россию и Китай. Ны-
нешняя российская власть 
не собирается преподносить 
никому подарков в виде рус-
ско-китайской войны. Китай-
ская также знает историю. 
Выход один - чтобы стравить 
русских и китайцев, нужно по-
менять власть. Но если мы, 
положа руку на сердце, спро-

сим себя: в какой из этих двух 
стран легче это сделать, то, 
к сожалению, ответ будет - в 
России. Поэтому-то и идет 
такая работа по «раскачива-
нию лодки» именно в России.

- Вы уверены, что мы 
идем в правильном направ-
лении и не поддадимся на 
провокации?

- Либеральные крики и ли-
беральный вой последнего 
времени - лучшее доказа-
тельство того, что мы идем в 
нужном направлении. Восста-
навливается единое экономи-
ческое и политическое про-
странство. На наших глазах 
создается Евразийский союз. 
Это новое «пришествие» 
Большого российского госу-

дарства, пусть и под другим 
названием. Платформой для 
него служит та самая русская 
цивилизация, которая сохра-
нилась и никуда не делась. 
Вот это и выводит из себя на-
ших противников, и потому 
такие дикие нападки идут на 
Путина.

С 
«несогласными» 

не согласен
- Любители 31-х чисел, 

всевозможные «несоглас-
ные» уверяют, что они обе-
спокоены проблемами кор-
рупции, несоблюдением 
законов и отсутствием сво-
боды слова. Может быть, 
они искренни?

- Я не верю, что просто 
так, без какого-либо интере-
са инициируются акции, на-
правленные на развал госу-
дарства. Причем постоянно 
придумывается что-то новое. 
И почти все - придумывается 
за рубежом. Если они взвол-
нованы несоблюдением зако-
нов, то должны прежде всего 
посмотреть на себя. Если вы 
знаете, что вам не разрешено 
приходить именно на эту пло-
щадь 31-го числа, а вы при-
ходите и митингуете, вы нару-
шаете закон. Разве за таким 
нарушением закона не стоит 
лишь одно желание руководи-
телей подобного движения: 
получить «картинку» задер-
жания «невинных» граждан? 
Ведь красивый репортаж в 
западных СМИ - наглядный 
отчет о проделанной работе 
и потраченных грантах. Вот и 
все.

- Неужели же все «несо-
гласные» подкуплены?

- Мы и не говорим, что в 
протестных выступлениях 
участвуют только иностран-
ные шпионы и на улицы вы-
ходят только за деньги. Кто-
то из участников, возможно, 
находится в заблуждении, что 
он выходит «постоять за Рос-
сию». На самом деле он сво-
им искренним и бесплатным 
выходом, как я предполагаю, 
просто экономит бюджет 
Немцова и прочих. На сбере-
женные деньги эти деятели 
купят себе новые костюмы от 
Бриони…

Не попадайтесь 
на крючок!

- Николай Викторович, 
какие из запущенных в по-
следнее время «уток» вы 
могли бы назвать в каче-
стве примеров пиар-акций 
против России?

- Недавно мне прислали 

ТОЧКА 
ЗРЕНИЯ 

«Либеральные крики и либеральный 
вой последнего времени - 
лучшее доказательство того, что 
мы идем в нужном направлении. 
Восстанавливается единое 
экономическое и политическое 
пространство. На наших глазах 
создается Евразийский союз. Это 
новое «пришествие» Большого 
российского государства, 
пусть и под другим названием. 
Вот это и выводит из себя Америку, 
и потому такие дикие нападки 
идут на Путина».

Стариков знает, кто кормит «несогласных»
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«Путин - 

настоящий лидер нации»
Петербургские артисты объясняют секрет 
популярности главного политика страны

Сергей СЕЛИН: 
«Надеюсь на волевые решения»

Михаил БОЯРСКИЙ: 
«Узнав о выдвижении 
Путина в президенты, 
испытал радость 
за всех нас!»

- Сергей Андреевич, чего 
вы ждете от Путина, если он 
вновь окажется на президент-
ском посту?

- Поясню на конкретном при-
мере. Недавно принято решение 
повысить жалованье военно-
служащим. Это очень хорошо. 
Я люблю свои армию и флот. 
Пусть наши защитники будут как 
можно лучше обеспечены. Но от 
Путина, которого в воскресенье 
выдвинули на съезде в прези-
денты, я жду большего: повыше-
ния уровня жизни во всей стра-
не.

- Это реально, на ваш 
взгляд?

- Но добился же Владимир 
Владимирович стабильности! А 
ситуация при его вступлении на 
президентский пост в первый 
раз была ой какой нелегкой! Так 
что обозначенные положитель-
ные тенденции будут углублять-
ся.

- Что для этого нужно будет 
сделать президенту?

- А почему только президенту? 
Хотим жить хорошо - так должны 
не хныкать, а действовать. У нас 
замечательные законы - надо из-
учать их и добиваться исполне-
ния на практике. У нас огромные 
проблемы с качеством продуктов 
и предоставляемых услуг. У нас 
ужасная по виду и безнравствен-
ная по содержанию реклама. 
Что, каждый раз должен приез-
жать и разбираться президент? А 
мы все где? Хотя, конечно, мечты 
о достатке большинства наших 
граждан могут оказаться несбы-
точными, если не будут приня-
ты решения на самом высоком 
уровне. Причем решения воле-
вые, вплоть до жестких.

- Например?
- Некоторым надо просто дать 

по рукам. Сколько случаев у моих 
знакомых было, когда люди до-
бивались месяцами того, что им 
строго положено. Я приходил к 
чиновникам, разъяснял им, по 
какой статье они будут наказаны. 
Они нагло улыбались: «Ты что? 
Что, правда закон такой есть?!» 
Потом убеждались, что я прав. 
И за один день делали все. Да 
что там - за один час. Причем 
не скрывая злости: «Вот зараза, 
грамотный попался!» Вот с этой 
практикой надо покончить жест-
ко и резко. Народ поддержит. 
И еще нам нужна национальная 
идея. Сейчас ее пытается заме-
нить фразочка «Главное - день-
ги». А вместо нее святыми долж-
ны быть совсем другие слова: 
«Мы - великая Россия!»

- Татьяна Ивановна, вы 
придете на избиратель-
ный участок 4 декабря и 4 
марта?

- Конечно. Проголосовать 
на выборах - это очень важ-
но. Безразличие, пофигизм, 
может даже быть, инфанти-
лизм - все это играет на руку 
тем, кто чрезвычайно акти-
вен в своем порыве к власти. 
Они идут на все. Уже сейчас 
начались грязные игры.

- Что вы имеете в виду?
- Наплыв негатива в отно-

шении сегодняшних лидеров 
страны. Слушаешь и удивля-
ешься: что, мы сейчас хуже 
живем, чем при Ельцине, что 
ли? Или чем при Брежневе? 
Ерунда все это. Живем слож-
но, но никак не хуже. Естест-
венно, недовольные всегда 
найдутся. Это нормально. 
Но только до тех пор, пока 
грязный поток не выходит из 
русла.

- Людям морочат голо-
ву?

- Похоже, так. Злопыхате-
ли не могут понять, напри-
мер, в чем секрет успеха Пу-
тина. Им кажется, что если 
они возведут на него напрас-
лину, то все сразу поверят. 
Они не учитывают самое 
существенное, из-за чего 
люди тянутся к нему. Путин 
- харизматичный человек. 
Умный. Прошел непростую 
школу. Он все чувствует, все 
просекает,  подмечает, улав-
ливает. И всегда очень пра-
вильно реагирует.

- Какова, на ваш взгляд, 
самая главная проблема, 
которую предстоит ре-
шить избранному в марте 
президенту?

- У нас неоправданно низ-
кий уровень жизни. Причем  
прежде всего в унизитель-
ном материальном положе-
нии находятся как раз те, 
кому мы обязаны своим здо-
ровьем, жизнью, своей об-
разованностью: врачи, учи-
теля, пожарные, военные. 

Они бедствуют, а ведь мы 
благодаря им живем и рас-
тем. И в то же время посмо-
трите, как живут чиновники! 
Разве может себе позволить 
врач коттедж с гектаром 
земли вокруг? Предполо-
жим, один из тысячи - может. 
Все-таки медицина у нас 
платная. А чиновник, депутат 
- чуть ли не каждый и запро-
сто. Откуда, спрашивается, 
деньги? Ведь бизнесом им 
запрещено заниматься. Я не 
понимаю, на чем они деньги 
зарабатывают!

- Они лукаво совету-
ют нам не считать чужие 
деньги...

- Они не чужие. Они - госу-
дарственные. И я надеюсь, 
что избранный в марте пре-
зидент чиновникам об этом 
напомнит.

Беседовала
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА 
и Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

- Михаил Сергеевич, 
как вы восприняли но-
вость о выдвижении 
Владимира Путина на 
пост президента?

- Я испытываю ра-
дость за всех нас, 
потому что вся пре-
дыдущая работа Вла-
димира Владимировича 
доказывает, что он - на-
стоящий лидер: умеет 
держать удар, не теряет 
из виду главной цели - 
процветания нашей стра-
ны.

- Чего вы ждете от Пу-
тина в случае его из-
брания президен-
том?

- Думаю, что про-
цесс стабилизации 
будет продолжать-
ся. Президент будет 
заниматься своей 
работой, а каждый 
из нас - своей, при-
чем в спокойной об-
становке. Все, кто 
хотел, дружно рабо-
тали раньше. Хоте-
лось бы, чтобы так 
же дружно мы рабо-
тали и в будущем. И 
желающих честно 
делать дело стано-
вилось все больше 
и больше.

ссылку на видеоролик, кото-
рый гуляет в Интернете. Само 
событие состоялось 23 фев-
раля этого года. Путин в тот 
день встречался с военными. 
Один из них - военный пен-
сионер - рассказывал, что у 
военных маленькая пенсия, а 
на этом спекулируют разные 
политиканы. Затем офицер 
достал листовку как пример 
такой спекуляции и протянул 
ее Путину. Они продолжили 
разговор, затем Путин про-
читал листовку и разорвал ее. 
Это все, что произошло в ре-
альности. Теперь посмотрим, 
что сделали спустя много ме-
сяцев из этого события. На-
резали речь военного и смон-
тировали так: офицер говорит 
о маленьких пенсиях, затем 
протягивает как бы проше-
ние, а Путин берет его и рвет. 
И тут же идет подпись: «Если 
вы хотите и дальше жить как 
быдло при этом режиме - 
смотрите, что делает Путин с 
вашими прошениями!»

- Лозунг «Хватит кормить 
Кавказ» - из той же серии?

- Чистейшая провокация! 
Ведь дальнейшее развитие 
этого лозунга, если довести 
его до логического конца, бу-
дет звучать так: «Хватит кор-
мить Россию!» Что значит «не 
кормить Кавказ»? Мы бросим 
кормить свою левую руку, 
что ли? Или правую? Зачем 
она нам, ведь и без нее мож-
но прожить? А то она вон как 
сильно углеводы потребляет! 
В призыве этом смысла ника-
кого нет, но есть цель - взбу-
доражить людей.

- Кто вбрасывает подоб-
ные сюжеты в Интернет?

- Уверен, что вырезают, 
монтируют и получают за это 
деньги хорошо обученные 
люди. Причем обученные, 
скорее всего, за границей. И 
очень вероятно - там и нахо-
дящиеся. Они отслеживают 
каждый чих, чтобы очернить и 
исказить нашу власть… Запу-
стили в тот же Интернет ролик 
о якобы существовавшем ма-
нифесте 2002 года правящей 
партии, где обещан каждому 
чуть ли не рай земной: на-
пример, каждому - отдельная 
квартира. Такого манифеста 
никогда не было, такой пред-
выборной программы никог-
да не существовало. А ролик 
сегодня пропихивают на все 
сайты и комментируют: «Ну 
вот, видите, вам обещали, 
а ничего не сделали!» Еще 
од на чистейшая провокация. 
Ложь геббельсовского мас-
штаба.

- Почему же люди на нее 
попадаются?

- Потому что эмоциональ-
ные «крючки» ловко подве-
шены. Не надо сразу раскры-
вать рот. Если кричат: «При-
нят закон, что с 1 сентября 
будет платное образование!» 
- проверьте, есть ли такой за-
кон. Окажется, что нет такого 
закона. Вас ловят на эмоцию. 
То же самое делают, когда 
кричат: «Распустили ГРУ! 
Все, ГРУ больше нет!» Это 
еще одна попытка поймать 
вас и внедрить в вас негатив 
по заданию заказчиков. Хо-
рошего они никогда не ска-
жут, а плохое придумают или 
сфокусируют. Поэтому ин-
формацию надо пропускать 
не через эмоции, а через го-
лову. Просто спросите себя: 
это может быть? Не полени-
тесь посмотреть, полистать, 
проверить.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Татьяна БУЛАНОВА:
«Разве при Ельцине лучше жилось?»
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Правящая партия - 

впереди, и в спину ей 
никто не дышит

Результаты социологических опросов 
пока что показывают бесспорное преимущество 

«Единой России»
ВСЕРОССИЙСКИЙ центр 

изучения общественного 
мнения осенью этого года 
проводит еженедельные из-
мерения рейтинга электо-
ральной поддержки россий-
ских партий. Ниже приведены 
рейтинги партий, за которые 
население готово отдать свои 
голоса на предстоящих выбо-
рах.

Во всех случаях респонден-
там задавался один и тот же 
вопрос:

Данные представлены на основании всероссийских опросов. Опросы проведены Всерос-
сийским центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ) по его собственной инициативе 
29.10.2011 г., 4.11.2011 г., 12.11.2011 г., 19.11.2011 г. Опросы проводились методом интервью-
ирования респондентов. В каждом опросе принимали участие 1600 человек в 153 населенных 
пунктах в 46 областях, краях и рес публиках России. Статистическая погрешность не превышает 
3,4 процента. Публикуется по собственной инициативе газеты «Смена».

Дмитрий 
Краснянский: 
«Получайте 
информацию 
из разных 
источников»

«За незаконную 
агитацию 

в Интернете 
привлечь к 

ответственности 
очень сложно»

Зампред Горизбиркома 
Дмитрий Краснянский 

прокомментировал 
беспрецедентный 

всплеск черного пиара 
в социальных сетях

КАМПАНИЯ по выборам 
в Госдуму и ЗакС под-
ходит к концу. 4 декабря 
Петербургу предстоит 
проголосовать. «Смена» 
попросила заместителя 
председателя Городской 
избирательной комиссии 
Дмитрия Краснянского 
оценить ход нынешней 
предвыборной кампании.

- Дмитрий Валерьевич, 
чем отличается эта кампа-
ния от предыдущих? Мно-
го ли зафиксировано на-
рушений?

- В принципе, различий не-
много. Политическая борьба 
такая же острая, а количе-
ство допущенных нарушений 
- примерно такое же, как на 
прошлых выборах. В основ-
ном речь идет о незаконной 
предвыборной агитации. Я 
бы отметил лишь одно от-
личие. Если на прошлых вы-
борах атакам подвергались 
непосредственно участники 
выборного процесса - пар-
тии, к сожалению, иногда 
выясняли отношения между 
собой не в открытой дис-
куссии, а с помощью черно-
го пиара, то сейчас одна из 
партий (не буду ее называть, 
но люди, следящие за ходом 
кампании, думаю, и так до-
гадаются) атакует саму из-
бирательную систему Рос-
сии. Абсолютно на ровном 

месте и без всяких на то ос-
нований.

- Вы упомянули о неза-
конной агитации. Все мы 
видим, как в Интернете, 
в первую очередь в соци-
альных сетях, развернута 
полномасштабная кам-
пания по дискредитации 
партии власти. Наруша-
ются все нормы законода-
тельства. Грязные полит-
технологии используются 
на полную катушку. Кто-то 
следит за тем, что проис-
ходит во Всемирной пау-
тине?

- На мой взгляд, избира-
тельное законодательство 
в части правил агитации не-
сколько устарело. Избирко-
мы по всей стране в соот-
ветствии с законом должны 
отслеживать поведение пе-
чатных и аудиовизуальных 
СМИ - агитацию в газетах и 
журналах, на радио и теле-
видении. А понятие «сетевое 
СМИ» введено в действую-
щее законодательство лишь 
с ноября этого года. Поэтому 
интернет-издания фактиче-
ски выпали из-под контроля 
избирательных комиссий. 
Сейчас Интернет с точки 
зрения закона - это большой 
забор, на котором каждый 
пишет все, что хочет. Мы не 
имеем ни юридической, ни 
физической возможности 
воздействовать на тех, кто 
нарушает правила агитации 
в Интернете.

- Что может противопо-
ставить избиратель чер-
ному пиару?

- Каждый из нас должен 
отслеживать информацию 
из разных источников, не 
ориентируясь, например, 
только лишь на один Интер-
нет. А 4 декабря - прийти на 
участки и сделать осознан-
ный выбор, руководствуясь 
собственным разумом.

Юлия ФРОЛОВА
Фото 

Кирилла 
КУДРЯВЦЕВА

БЛИЦИНТЕРВЬЮ
29 

октября 
2011 г.

4 
ноября 
2011 г.

12 
ноября 
2011 г.

19 
ноября
2011 г.

«Единая 
Россия» 43 43 40 41

КПРФ 14 12 13 10

ЛДПР   9   9   9    9

«Справедливая 
Россия»   4   5   7    8

«Яблоко»   1,45   1,01   1,38   1,13

«Патриоты 
России»

  0,38   0,25   0,31   0,50

«Правое 
дело»

  0,95   0,76   0,56   0,50

Затрудняюсь 
ответить 11 13 13 14

Не стал бы
участвовать 
в выборах

14 15 14 13

Динамика электоральных 
предпочтений россиян, в %

«За какую из следующих партий 
вы бы, скорее всего, проголосо-
вали на выборах в Государствен-
ную думу, если бы они состоя-
лись в ближайшее воскресенье?» 
(закрытый вопрос, один вариант ответа).
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Предвыборная борьба 

перерастает в войну
Одни кандидаты надеются на чудо, другие - на пиар-технологии

ЧЕМ БЛИЖЕ дата выбо-
ров, тем больше нервнича-
ют кандидаты в депутаты 
Госдумы. Финальный ви-
ток предвыборной кампа-
нии ознаменовался рядом 
громких скандалов и даже 
использованием черных 
пиар-технологий. «Сме-
на» представляет картину 
предпоследней недели пе-
ред голосованием.

С верой 
наперевес

КПРФ призывает 
на помощь 

Богородицу

В день церковных праздни-
ков - Святителя Иоанна Ми-
лостивого и Иконы Божией 
Матери «Милостивая» - пред-
седатель ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов приложился к Поясу 
Богородицы в храме Христа 
Спасителя. Причем сделал 
это без очереди.

«Получив благодать от этой 
православной реликвии, Ген-
надий Зюганов как лидер 
крупнейшей оппозиционной 
партии страны - партии все-
го народа - готов с верой и 
решительно завершить пред-
выборную кампанию КПРФ 
и выполнить предвыборные 
обещания партии, всех на-
родно-патриотических сил 
перед избирателями, гражда-
нами страны, - отмечается на 
официальном сайте КПРФ. - 
С помощью Богородицы - за-
ступницы и покровительницы 
России - это будет сделать 
легче».

Стоять в очереди, как сот-
ням верующих, Геннадию 
Андреевичу не пришлось 
- лидера коммунистов про-
вел внутрь храма один из по-
слушников. Об этом расска-
зал помощник главы КПРФ 
Александр Ющенко. Он отме-
тил, что первоначально лидер 
коммунистов был намерен 
выстоять очередь - благо она 
25 ноября была всего лишь на 
полчаса. Однако приобщить-
ся к тяготам рядовых бого-
мольцев Геннадию Андрееви-
чу не дали служители Русской 
православной церкви - они 
пригласили его пройти к свя-
тыне через служебный вход.

В пылу 
дебатов

Жириновский 
трясет наручниками

На прошлой неделе теле-
зрители канала «Россия» име-
ли возможность увидеть са-
мые скандальные теледебаты 
в нашей новейшей истории. 
Участники дебатов - Влади-
мир Жириновский (ЛДПР) и 

Александр Хинштейн («Еди-
ная Россия»)  - разве что лица 
друг другу не набили. Руга-
тельства и оскорбления ли-
лись как из рога изобилия.

Главная тема дискуссии  
была весьма пикантной - в 
какой из партий больше кор-
рупционеров и криминалите-
та. Первым с обвинениями в 
адрес единороссов обрушил-
ся Владимир Жириновский 
- он заявил, что Хинштейн со-
стоит в «партии жуликов и во-
ров».

- Идите заранее в СИЗО и 
тюрьмы! - предложил Хин-
штейну Владимир Вольфо-
вич, достав припасенные на-
ручники. - Где ваш Лужков? 
Преступники! На каждом шагу 
коррупция!

Александр Евсеевич за сло-
вом в карман не полез: ЛДПР 
он назвал «партией убийц и 
насильников». Хинштейн при-
помнил Жириновскому сна-
чала Михаила Глущенко, быв-
шего члена ЛДПР и депутата 
Госдумы, который ныне нахо-
дится под арестом по обвине-
нию в организации заказного 
убийства. Потом - Ашота Еги-
азаряна, который был лишен 
депутатской неприкосновен-
ности и сейчас скрывается в 
США от правосудия.

Вылив друг на друга ушаты 
помоев, оба депутата Госду-
мы мирно разошлись. Судить 
их будут избиратели - 4 дека-
бря на участках для голосова-
ния.

Еле слышный 
протест

Фальсификаций 
боятся единицы?
В минувшие выходные в 

Москве и Петербурге прош-
ли митинги против фальси-
фикаций в день голосования. 
Сначала в них планировали 
принять участие пять партий, 
однако объединиться под ло-
зунгом «За честные выборы» у 
них не получилось.

В Москве на Болотной пло-
щади вышли митинговать 
лишь сторонники «Справед-
ливой России» и «Патриотов 
России». Хотя ранее и со-
общалось, что туда придут 

«Яблоко», «Правое дело» и 
ЛДПР. Кого-то не устроил со-
став участников, кого-то - сам 
митинг как инструмент борь-
бы с фальсификациями. В ре-
зультате вместо заявленных 
2000 человек на мероприятие 
пришли от силы 700…

Еще более малочисленным 
оказался и широко разрекла-
мированный оппозицией в 
Интернете митинг на Пионер-
ской площади в Петербурге. 
Там собралось всего лишь 
300 человек - присутствова-
ли лимоновцы, касьяновцы и 
«яблочники». Они также вы-
сказали опасения по поводу 
возможных фальсификаций 
на предстоящих думских вы-
борах и выступили против 
монополизма партии власти.

Нервы не 
выдерживают
«Несправедливым» 

управдомам 
пообещали 

открутить головы
Один из питерских канди-

датов от «Справедливой Рос-
сии», как сообщает Фонтан ка.
ру, устроил скандал в поме-
щении жилконторы, распо-
ложенной на территории его 
округа. Кандидату не понра-
вилось, что дворники якобы 
удаляют из почтовых ящиков 
его агитационные листовки.

Перепалка получилась не-
шуточная. Больше всего до-
сталось двум домоуправам 
- если верить их словам, кан-
дидат пообещал «повыдерги-
вать руки», «попереламывать 
ноги», «пооткручивать голо-
вы». Когда подоспевшие на 
помощь коллегам сотрудники 
жилконторы указали канди-
дату, что его агитационные 
плакаты расклеены по водо-
сточным трубам домов, что 
нарушает закон, разъярен-
ный политик пообещал всех 
уволить с работы после побе-
ды на выборах.

К счастью, дальше словес-
ных угроз дело не пошло. Од-
нако сотрудники жилконторы 
все же решили не спускать 
дело на тормозах и обрати-
лись с заявлением в полицию.

Взяли на 
вооружение

Правые хотят 
добавить огня

Партия «Правое дело» про-
вела в Москве акцию в под-
держку постепенной лега-
лизации короткоствольного 
огнестрельного оружия. Ме-
роприятие прошло в одном из 
столичных тиров - кандидаты 
в депутаты собрались, чтобы 
посоревноваться в меткости 
и объяснить, зачем гражда-
нам нужны пистолеты.

Правые считают, что разре-
шение на продажу и ношение 
оружия станет эффективной 
мерой в борьбе с преступно-
стью и насилием. В качестве 
доказательства они приводят 
статистику зарубежных стран. 
В Европе, дескать, преступни-
ки боятся, что у жертвы может 
оказаться пистолет, и отказы-
ваются от совершения кражи, 
разбоя или грабежа. «Бандит 
вооружен. А ты?» - под таким 
лозунгом «Правое дело» про-
вело акцию в тире.

- Преимущества пистолета 
- возможность скрытого но-
шения, создание неопреде-
ленности для потенциального 
преступника, - заявил кан-
дидат в депутаты Вячеслав 
Маратканов. - В странах, где 
ношение оружия разрешено, 
в подавляющем большинстве 
случаев его эффективное 
применение при самообо-
роне сводится к выстрелу в 
воздух или простой демон-
страции. Этого оказывается 
достаточно для того, чтобы 
остановить нападение.

Про участившиеся случаи 
нападения безумцев с оружи-
ем в руках на мирных граждан 
правые почему-то решили не 
напоминать.

Порезанный 
эфир

Что ни ролик - 
то нарушение?

Центризбирком продол-
жает бороться с незаконной 
агитацией: на телевидении 
запрещен показ несколь-
ких роликов ЛДПР и «Спра-
ведливой России». Также на 
прошлой неделе были спеш-
но сняты стикеры «Яблока», 
размещенные на 85 станциях 
столичного метро.

Практически все оппозици-
онные партии  главной мише-
нью предвыборных атак вы-
брали партию власти. Их ре-
кламные ролики и плакаты в 
результате приобрели прово-
кационный характер. Экспер-
ты ЦИК находят в них призна-
ки проведения предвыборной 
агитации против других пар-
тий, а это незаконно.

Однако оппозиционеры идут 
на хитрости. Например, «Ябло-
ко» внесло изменения в пред-
выборный ролик, который 
Центризбирком РФ рекомен-
довал не показывать в телеэ-
фире. Фрагменты выступления 
Григория Явлинского, где упо-
минаются другие партии, за-
глушены звуковым сигналом. 
Реакция ЦИК на такое «исправ-
ление» пока неизвестна.

Возникли проблемы и у 
КПРФ - Центризбирком по-
просил партию перестать ис-
пользовать в агитационных 
материалах изображения и 
высказывания Михаила Ка-
лашникова. Против использо-
вания своего образа комму-
нистами выступил сам знаме-
нитый оружейник.

Подготовила 
Юлия ФРОЛОВА

Рисунки Вячеслава ШИЛОВА
 и Леонида МЕЛЬНИКА

ПОЛИТОБЗОР
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Партия 
«Единая Россия»

Игорь 
БАРИНОВ

депутат Государственной 
думы РФ, член фракции 
«Единая Россия», заместитель 
председателя думского 
комитета по обороне, 
член Генерального совета 
партии «Единая Россия»

ВО-ПЕРВЫХ и в-главных, армия 
должна быть способной отразить лю-
бую военную угрозу. Соответственно, 
и принцип ее комплектования напря-
мую зависит от характера потенци-
альных военных угроз.

Наша страна слишком большая по 
территории и слишком богата при-
родными ресурсами, чтобы позволить 
себе экономить на обороне. А совре-
менный мир - это прежде всего мир 
глобальной конкуренции и за рынки 
сбыта, и за влияние, и за те же при-
родные ресурсы. И эта глобальная 
конкуренция может в любой момент 
из мирной фазы перейти в военную, 
в чем мы могли наглядно убедиться в 
августе 2008 года во время грузино-
югоосетинского конфликта. Конечно, 
мы должны быть готовы к подобным 
поворотам.

Россией уже производятся закупки 
ряда современных образцов воору-
жения и выполняются мероприятия 
по модернизации существующего 
парка техники. Реализация данных 
мероприятий происходит в рамках 
Государственной программы воору-
жения (ГПВ-2020). Нам нужен баланс, 
который, с одной стороны, позволит 
чувствовать себя безопасно и иметь 
современные, хорошо оснащенные 
мобильные силы, отвечающие требо-
ваниям нынешних военных конфлик-
тов, а с другой - иметь ВПК, который 
бы не только обеспечивал нас совре-
менными образцами боевой техники, 
но и генерировал бы идеи и разра-
ботки для гражданских отраслей про-
мышленности.

Помимо этого, Вооруженные силы - 
это не только спецтехника, боеголов-
ки и ядерное вооружение, это прежде 
всего люди. Стране необходимы во-
еннослужащие, способные выполнять 
боевые задачи непосредственно на 
поле боя. Нам нужны профессиональ-
но обученные солдаты и командиры 
высокого уровня подготовки, способ-
ные уверенно управлять войсками в 
любой обстановке. Считаю правиль-
ным подход: лучше меньше, да лучше. 
Данные требования привели к замет-
ному сокращению офицерского со-
става Вооруженных сил. Сокращение 

будет идти и дальше, пока мы не до-
стигнем оптимального баланса между 
категориями воинских званий. К 2016 
году планируемая штатная числен-
ность офицеров будет равна 150 ты-
сячам человек. Для сравнения при-
веду цифру: в 2008 году офицерский 
состав составлял 500 тысяч.

Общая численность военнослужа-
щих - 1 миллион человек. Для того что-
бы эти люди могли защищать государ-
ство, они должны быть обеспечены 
и военными пенсиями, и достойным 
денежным содержанием, и жильем, и 
здравоохранением. И это тоже нема-
ловажно и напрямую связано с боевой 
выучкой военнослужащих. Отмечу, что 
за последние два года 100 тысяч офи-
церов получили жилье. Таких темпов 
обеспечения жильем военнослужа-
щих еще не было в истории. Также мы 
приняли важнейшие законопроекты, 
касающиеся увеличения денежного 
довольствия военнослужащих и соци-
ального обеспечения.

Конечно, для того, чтобы увидеть 
итог, необходимо время. За один день 
невозможно провести реформу ар-
мии. Поступательно, шаг за шагом, в 
армии наводится порядок, как бы ни 
злорадствовали те, кто не верит ни в 
силу нашей армии, ни в государство. 
Уверен, что у нас есть все шансы соз-
дать сильную армию и с точки зрения 
наличия новейших образцов вооруже-
ния, средств связи и управления, и с 
точки зрения морально-волевых че-
ловеческих качеств.

Коммунистическая 
партия Российской 

Федерации

Геннадий 
ЗЮГАНОВ

лидер КПРФ, депутат 
Государственной думы РФ, 
лидер избирательного 
списка КПРФ на выборах 
Государственной думы РФ

НАДО понимать, что после уничто-
жения СССР и распада Организации 
Варшавского договора Россия лиши-
лась пояса безопасности в Восточ-
ной Европе, а почти все наши бывшие 
союзники отныне состоят в НАТО - 
враждебном военном блоке, все бли-
же подступающем к нашим границам. 
Поэтому сегодня Россия в военном 
отношении должна надеяться лишь 
на себя - обладать мощной армией, 
флотом, авиацией, а также современ-
ным оружием массового поражения и 
средствами его доставки.

Но что мы видим в реальности? 
«Реформы» Вооруженных сил России 
практически ликвидировали их бое-
способность. Численность армии со-
кращена до уровня, не позволяющего 
защитить огромную территорию стра-
ны. Основная часть боевой техники 
создана более двадцати лет назад. 
Если в войсках НАТО доля современ-
ного вооружения составляет 60 - 65 
процентов, то у нас - лишь около 10 
процентов. Далеко не все боевые са-
молеты могут подняться в воздух, не 
все корабли способны выйти в море. 
Без ядерного оружия Россия уже сей-
час могла бы повторить судьбу Юго-
славии, Ирака, Афганистана и Ливии.

Что предлагает КПРФ для решения 
этих проблем?

Прежде всего необходимо прекра-
тить бездумное «реформирование» 
армии и сокращение воинских частей. 
Нужно воссоздать систему военного 
образования и военной науки, в разы 
увеличить финансирование Воору-
женных сил. Следует прекратить по-
зорную практику закупок никому не 
нужных «Мистралей» и других образ-
цов иностранного вооружения. В во-
енно-техническом отношении страна 
должна зависеть только от самой себя 
- чего стоят танки с импортной элек-
троникой, которую в любой момент 
могут выключить ее поставщики? Не-
обходимо провести перевооружение 
армии, организовав серийное произ-
водство новых ракет, самолетов, тан-
ков, комплексов ПВО, средств связи и 
другой техники. 

Надо восстановить Генеральный 
штаб как основной центр управления 
Вооруженными силами страны. Вой-
сками должны управлять военные 
- это принципиальная позиция Ком-
партии. Следует освободить Мини-
стерство обороны от засилья штат-
ских чиновников и вернуть в армию 
офицеров и генералов, обладающих 
полноценным военным образованием 
и опытом.

Российская армия должна комплек-
товаться по смешанному принципу. 
Например, в атомном подводном 
флоте, в авиации, в ракетных войсках 
большинство военнослужащих - офи-
церы, профессионалы высочайшего 
класса. В других родах войск, наобо-
рот, может быть больше тех, кто слу-
жит по призыву.

Важный элемент оборонной поли-
тики - оплата труда защитников Ро-
дины. Они должны быть обеспечены 
не только достойными окладами, но 
и жильем, объектами соцкультбыта, 
а их дети - школами и дошкольными 
учреждениями. Ветеранов Вооружен-
ных сил надо обеспечить достойными 
пенсиями.

И самое главное, мы должны безжа-
лостно и беспощадно искоренять все 
проявления коррупции, неуставных 
взаимоотношений и других правона-
рушений в воинских частях. Чтобы не 
повторялось то, что имело место во 
время войн в Чечне, когда боевиков 

обеспечивал оружием кое-кто из рос-
сийских военных.

Либерально-
демократическая 

партия России

Владимир 
ЖИРИНОВСКИЙ

лидер ЛДПР, депутат 
Государственной думы РФ, 
лидер избирательных 
списков ЛДПР на выборах 
Государственной думы РФ 
и Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга

АРМИЯ должна комплектоваться 
по контрактному принципу - это наша 
твердая позиция. Призывная армия в 
мирное время - сегодня это нонсенс.

Если же генералитет так цепляется 
за дармовую рабочую силу, то надо 
хотя бы принять все меры против де-
довщины. Правильно организованная 
армия может для многих стать «шко-
лой жизни». Но сегодня наша армия 
является «школой унижения».

И либо наши власти срочно рефор-
мируют армию, либо - если нет - ста-
нет окончательно ясно, что им нужны 
не граждане, а рабы, согласные чи-
стить отхожее место своей зубной 
щеткой.

Партия 
«Справедливая 

Россия»

Сергей 
МИРОНОВ

лидер «Справедливой России», 
руководитель фракции 
«Справедливая Россия» 
в Государственной думе РФ, 
лидер избирательных списков 
партии «Справедливая Россия» 
на выборах Государственной 
думы РФ и Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга

РОССИИ XXI века необходима мо-
бильная, хорошо оснащенная и обу-
ченная армия. Воевать мы ни с кем не 
собираемся, но реалии нашего вре-

По какому принципу должна комплектоваться 
Российская армия? Что необходимо делать 
для укрепления безопасности страны?

  Ветераны
  Медицина
  Образование
  Внешняя политика
  Жилье
  Демография
  ОбороноспособностьВопрос седьмой
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мени таковы, что суверенитет нашего 
государства должен быть обеспечен 
соответствующим образом.

Россия имеет огромную сухопутную 
и морскую границу, самые большие 
запасы пресной воды, огромные за-
пасы углеводородов. Соблазн посяг-
нуть на них велик. Без современных 
Вооруженных сил адекватно ответить 
на эти угрозы и вызовы невозможно.

Военная реформа сейчас вроде 
бы идет, но ее результатов не видно. 
Минобороны не разъяснило ни суть, 
ни цели, ни задачи реформы. «Спра-
ведливая Россия» с самого начала 
настаивала на том, что эта реформа 
должна проводиться на основе спе-
циального закона. Но Минобороны 
не идет на открытый диалог с обще-
ством, что вызывает только недове-
рие к переменам.

Если говорить о мерах по укрепле-
нию безопасности страны, то это пре-
жде всего своевременное оснащение 
армии современными вооружением и 
военной техникой, средствами связи 
и навигации, разработка отвечающей 
требованиям времени военной стра-
тегии, введение новых программ обу-
чения военнослужащих.

Я выступаю за сохранение сме-
шанного принципа комплектования 
российских Вооруженных сил. Один 
год срочной службы - это немного, но 
даже за это время можно научить быть 
солдатом, дать возможность постичь 
азы военного дела, обучить владению 
современным оружием. Это очень 
важно для молодых мужчин - надежды 
и опоры своих близких, своей Родины.

Слово «призыв» не должно пугать 
общество. Армия может стать соци-
альным лифтом. Я считаю, что моло-
дой человек, прошедший службу и 
имеющий хорошие характеристики, 
имеет право на различные льготы, та-
кие как возможность поступить в пре-
стижный вуз без конкурса, получить 
гарантированное трудоустройство.

Если говорить о профессиональных 
военных, то ратная служба должна 
ассоциироваться не с бедностью и 
лишениями. Мы выступаем за увели-
чение денежного довольствия воен-
нослужащих (надо сделать так, чтобы 
оно превышало не меньше чем на 75 
процентов среднюю зарплату по стра-
не), за своевременное получение во-
енными благоустроенного жилья, за 
достойную пенсию после окончания 
службы. Военные - это наша гордость, 
и страна обязана вознаграждать их за 
их нелегкую работу. Обеспеченные 
всем необходимым, уверенные в сво-
ем будущем военные - гарантия безо-
пасности страны.

Партия 
«Яблоко»

Сергей 
МИТРОХИН

председатель партии «Яблоко»

ТРИ САМЫХ важных пункта:
1. Надо прекратить разворовыва-

ние военного бюджета.

Под предлогом секретности день-
ги «распиливаются» чиновниками и 
генералами. В США военный бюджет 
засекречен на 10 процентов, а у нас 
- на 99 процентов. Это - главная угро-
за безопасности страны. Ведь мы не 
знаем, насколько адекватны с точки 
зрения обороноспособности, напри-
мер, закупки военной техники. Специ-
алисты считают, что слабое место на-
ших войск - это устаревшие системы 
коммуникаций и связи. А мы закупаем 
сверхдорогие подводные лодки, ко-
торые в таком количестве, по мнению 
тех же специалистов, не нужны.

По данным Военной прокуратуры, 
разбазаривается 20 процентов во-
енного бюджета, но эта цифра явно 
занижена. Никто не знает, куда идут 
деньги от продажи имущества Ми-
нистерством обороны. На этом фоне 
просто дико выглядит предложение 
президента вбухать в оборонку до 
2020 года еще 20 триллионов рублей.

«Яблоко» предлагает открыть воен-
ный бюджет для парламента и обще-
ства. Ежегодно подвергать его аудиту 
и экспертизе с привлечением незави-
симых военных экспертов.

2. Надо перейти на полностью про-
фессиональную армию.

Одногодичный призыв не имеет 
смысла с военной точки зрения. За 
год невозможно сделать полноценно-
го солдата для современной войны. 
Сокращение срока призыва до одного 
года не уменьшило масштабов дедов-
щины, не снизило количества само-
убийств и дезертирств. В армию на-
бирают больных, потому что здоровые 
просто от нее убегают. Таких уже 200 
тысяч. Причина сохранения призыва 
только одна: коррумпированность во-
енкоматов, которые «отмазывают» от 
службы детей богатых родителей.

Призывное рабство отбивает сти-
мулы для модернизации Вооружен-
ных сил. К примеру, вместо того, что-
бы заставлять призывников драить 
казармы и палубы военных кораблей, 
можно было бы приобрести для этой 
цели современные технические сред-
ства. Но пока есть призывные рабы, 
какой смысл решать эту проблему?

Единственный выход - полная отме-
на призыва и переход к контрактной 
армии.

Для этого надо в дополнение к 430 
тысячам контрактников (которых пла-
нирует задействовать Министерство 
обороны) нанять на службу еще 150 
тысяч, подняв им зарплату до 30 ты-
сяч рублей.

В этом случае армия не будет обре-
менена «балластом» в виде 350 тысяч 
призывников, которых еще непонятно 
как в таком количестве набрать.

Откуда взять деньги? Во-первых, 
отмена призыва сама по себе даст 
огромную экономию. Во-вторых, 
см. пункт 1. Контроль за военными 
деньгами позволит сэкономить ги-
гантские суммы. Без перехода к кон-
трактной армии вбухивать 20 трилли-
онов в оборонку - просто безумие.

3. Надо решить социальные про-
блемы военнослужащих.

Заявив об этих 20 триллионах, пре-
зидент дал понять, что средства на их 
решение есть. Так что можно постро-
ить необходимое число квартир для 
офицеров и их семей. Не только повы-
сить размер денежного довольствия 
перед выборами, но и проиндексиро-
вать его после выборов.

Нужно срочно повысить военные 

пенсии и изменить порядок их расче-
та. Для этого зарплата военных долж-
на составлять не менее 75 процентов 
от общей суммы всех выплат, а не 25 
- 30 процентов, как сейчас.

Партия 
«Правое дело»

Андрей 
ДУНАЕВ

исполняющий обязанности 
председателя партии 
«Правое дело», лидер 
избирательного списка партии 
«Правое дело» на выборах 
Государственной думы РФ

НЕТ В РОССИИ человека, который 
бы не признавал необходимость ре-
формирования Вооруженных сил.

Но для того чтобы армия стала дру-
гой, само наше общество должно из-
мениться. Армия болеет теми же бо-
лезнями, что и общество, и ее оздо-
ровление - задача комплексная.

В Оборонной доктрине России 
должно быть определено, что наша 
цель - значительное сокращение чис-
ла военнослужащих при повышении 
мобильности армии, при оснащении 
ее самым современным высокоточ-
ным оружием.

В армии должны остаться только ча-
сти постоянной боевой готовности.

Комплектование армии должно осу-
ществляться на контрактной основе 
- за счет людей, которые поступают 
на военную службу по призванию. 
Вспомним суворовский принцип: «Не 
числом, а умением!».

В армии должны служить професси-
оналы!

Мы сознаем, что невозможно в од-
ночасье отказаться от призыва, эта 
реформа займет несколько лет, в те-
чение которых Вооруженные силы 
должны перестроиться на новую си-
стему комплектования.

Солдат не будет рисковать своей 
жизнью во имя государства, которое 
не уважает и не ценит его труд. Бое-
способность Вооруженных сил начи-
нается с уважения к воину!

Последние два десятилетия в Рос-
сии идет профанация военной рефор-
мы. Например, ввели полевую форму 
«от Юдашкина», а она практически не 
защищает от холода. Как результат - 
солдаты страдают от воспаления лег-
ких.

«Альтернативщик», по сути, попада-
ет в кабалу, не имея возможности по 
собственной инициативе расторгнуть 
трудовой контракт. Далеко не привле-
кательно выглядит и список вакансий 
для граждан, выбирающих альтерна-
тивную службу.

Сегодня в армию идут дети из мало-
обеспеченных семей, которые не мо-
гут «откосить» от службы, отчислен-
ные из вузов молодые люди. Таким 
образом, понятие «призывник» стало 
синонимом слова «неудачник». Армия 
- это не исправительное учреждение! 
Недопустимо, чтобы военная служба 
становилась уделом маргиналов.

Необходимо, чтобы деятельность 
Вооруженных сил была открыта для 
общественного контроля, который 
позволит победить коррупцию, обе-
спечить защиту прав военнослужа-
щих, сделать открытой и прозрачной 
работу военных судов.

В армии, которую мы хотим по-
строить, будет цениться прежде все-
го «человеческий капитал» - высоко-
квалифицированные специалисты, 
прошедшие образцовую подготовку, 
социально защищенные и финансово 
обеспеченные.

Россия достойна иметь современ-
ную и профессиональную армию, 
служба в которой будет делом чести!

Партия 
«Патриоты России»

Геннадий 
СЕМИГИН

председатель партии 
«Патриоты России», лидер 
избирательного списка партии 
«Правое дело» на выборах 
Государственной думы РФ

ДЛЯ защиты своих территорий и 
эффективного отстаивания геополи-
тических и национальных интересов 
России необходима боеспособная и 
современная армия. Жизненно на-
зрело восстановление доверия наро-
да к армии, и это задача государства, 
армии необходимы общественная 
поддержка и реальный обществен-
ный контроль. И начинать надо с фи-
нансовых вопросов. О каком качестве 
обеспечения Вооруженных сил мож-
но говорить, если даже, по официаль-
ным заявлениям военного прокурора 
России С. Фридинского, при реали-
зации государственного оборонно-
го заказа разворовывается каждый 
пятый рубль? Мы предлагаем впредь 
привлекать к строгой ответственно-
сти должностных лиц Минобороны 
за срыв оборонного заказа. Должны 
быть введены механизмы контроля, 
в том числе и парламентского, за ис-
полнением военного бюджета.

Нужно обеспечить достойную со-
циальную защиту военным пенсионе-
рам, начислять им пенсии по тем же 
принципам, что и государственным 
служащим. Ведь служба в армии и 
есть по сути одна из форм государ-
ственной службы. Все офицеры, уво-
ленные из Вооруженных сил, должны 
наконец получить полагающееся им 
жилье. А членам семей действующих 
офицеров, не имеющим возможно-
стей для трудоустройства, мы пред-
лагаем сохранять трудовой стаж и 
выплачивать ежемесячную компенса-
цию в размере пособия по безработи-
це.

Мы считаем, что в современной 
Российской армии должны сочетать-
ся два принципа комплектования - 
служба по призыву и контрактная си-
стема. Те проблемы, которые волнуют 
призывников и их матерей, существу-
ют ведь не только в армии. Они - отра-
жение всего нашего общества.

4 декабря 4 декабря 
2011 года - 

выборы Государственной думы РФ 
и Законодательного собрания 

Санкт-ПетербургаСанкт-Петербурга

«Смена» призывает своих читателей 
обязательно прийти на избирательные 
участки и сделать осознанный выбор.

Россия - наша страна, а Петербург - наш 
город. Нельзя игнорировать выборы, ког-
да определяется судьба страны и судьба 
города на многие годы вперед.

Приходите 
и голосуйте!
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Александр ЩЕЛКИН,
главный редактор газеты 
«РУССКАЯ ЕВРОПА»

Мы продолжаем обсуждать в фор-
мате «круглых столов», предложенных 
партией «ПРАВОЕ ДЕЛО», неотлож-
ные и критические проблемы, в кото-
рые как в препятствие сегодня упира-
ется модернизация России. Сегодня 
уже ясно, нельзя быть «современным» 
при старой архаической и недемо-
кратической системе власти. Нужно 
в российское общество впустить ве-
тер перемен, ветер чистого воздуха, 
который позволит нам ясно мыслить 
и видеть наши главные цели, возмож-
ности и очертание успеха, а не блуж-
дать в сумерках шовинизма, подозри-
тельности и безвольного упования на 
одну только «вертикаль», которая без 
поддержки здорового и самодеятель-
ного гражданского общества стоять 
не может, а будет только искать опоры 
в ещё большем властном, государ-
ственном и партийном монополизме. 
Не случайно на повестку дня снова 
выходят недавние и не успевшие ка-
нуть в Лету лозунги: «Так жить нельзя», 
«Партия, дай порулить» и проч.

Задача состоит в том, чтобы пройти 
путь реформ по-умному, не вразнос, 
заботясь «о целом», т. е. о России, и не 
в непримиримой борьбе друг с дру-
гом, а в атмосфере взаимного уваже-
ния власти и гражданского общества. 

Сергей ЦЫПЛЯЕВ, 
президент Фонда «Республика»

Острота ситуации такова, что мо-
дернизация России - это для страны 
вопрос жизни или смерти. Россия 
осуществила индустриализацию 
очень своеобразно - была построе-
на милитаризированная экономика. 
Но военная индустрия - это плохая 
площадка для старта в современное, 
постиндустриальное общество. Выяс-
няется, что силы растрачены впустую. 
Груды оружия утилизируются до сих 
пор. 

Как результат - у нас слабая база 
для полноценного завоевания миро-
вого рынка товаров. Значительную 
часть этого рынка занял Китай с его 
индустрией дешёвых товаров. По-
пытки России вырваться в лидеры 
инновационного процесса в мире с 
помощью, например, Сколкова силь-
ного впечатления не производят. 
Фактически это даже не собственные 
изобретения, а купленные западные 
технологии. В области инноваций об-
щепризнанным лидером были и оста-
ются США. Таким образом, у России 
очень трудная задача, и надо сделать 
энергично и слишком много, чтобы не 
остаться на обочине современного 
индустриального мира.

В чем наша главная проблема, если 
не сказать беда? Мы готовы закупать 
на Западе все достижения научной 
и технической мысли - компьютеры, 
автомобили, самолеты, мобильные 
телефоны, но принципиально не же-
лаем переносить на свою почву те 
социальные институты, в рамках ко-
торых и создается на Западе всё это 
технологическое богатство.

Социальные условия успешной мо-
дернизации и инновационного про-
рыва - это общество свободы и кон-
куренции. Здесь рождаются инициа-
тивы и тот научный прогресс, который 
эти страны экспортируют по всему 
миру. Мы же живем в архаической си-
стеме социальных институтов и не со-
бираемся от этих институтов, похоже, 
отказываться. Мы ориентируемся на 
одну и ту же модель, которую я назы-
ваю «вождь и племя». Есть «вождь» и 
группа сторонников, которые должны 
его, естественно, поддерживать. В 
этом случае люди обрекают себя на 
прекраснодушные надежды на то, что 
«вождь» всё сделает за них. Это тупик 
и стагнация в чистом виде.

Решение - в демократии, свободе, 
инициативе самих граждан. Важный 
показатель прогресса - смена поко-

лений, которая несет с собой другую 
психологию, ментальность, устрем-
ленность.

Как практически должны выглядеть 
изменения в России, чтобы остаться 
в потоке стремительных изменений? 
Вместе с вступлением в ВТО мы долж-
ны сказать себе и миру: «Господа! 
Страна открывается. Все, кто хочет и 
умеет производить, приходите и про-
изводите». Нас не должно волновать, 
кто является собственником. Пред-
приятие находится здесь, в России, 
подчиняется российским законам и 
платит налоги.

Юрий НОВОЛОДСКИЙ, 
президент Балтийской 
коллегии адвокатов

Я исхожу из того, что в России не-
возможна самая главная модерниза-
ция - модернизация власти. Власть 
это неоднократно доказывала. Фило-
софия нашей власти - удержаться по 
праву силы. Для меня ясно как аксио-
ма: при нынешней организации госу-
дарственной власти ни реформы, ни 
модернизация невозможны.

Скажу о той области, которая мне 
ближе, - о судебной практике. Всем 
очевидно, что судебная власть в 
России нуждается в реформе. Суд 
не должен выступать в роли обслу-
живающего инструмента для власти. 
Подчинение суда интересам высшей 
политической власти началось ещё 
при президенте Ельцине. Именно тог-
да я слышал признания и сетования 
от судей в том духе, что «да какая мы 
власть, Юрий Михайлович! Мы ничего 
не можем изменить». И ясно почему. 
Весь корпус судей не способен ощу-
щать себя независимой властью. Он 
формируется из бывших прокуроров, 
секретарей судебных заседаний, кого 
угодно. Главное, чтобы люди были 
дисциплинированны. Нашим судьям 
не надо заносить в кабинет готовые 
решения или звонить по телефону 
«сверху». Судья сам знает, какое ре-
шение нужно власти. 

Требование, идущее от граждан-
ского общества, - это требование вос-
становления в России конституцион-
ных основ, зафиксированных в Основ-
ном Законе Российской Федерации. 
Сегодня реальная судейская практика 
находится в вопиющем противоречии 
с тем, что записано в Конституции. 

Алексей ШУСТОВ, 
политолог

Сергей Цыпляев говорил о том, 
что мы не хотим менять «социальные 
технологии» внутри страны, а скаты-
ваемся на пассивность и надежды на 
вышестоящую власть. Есть важный 
фактор - исторические традиции, 
которые присутствуют в народной 
психологии. И фактор этот имеет ре-
шающее значение. Модернизация и 
реформы плохо совмещаются с на-
следием Просвещения, требовавшим 
установления в обществе «всеобщего 
равенства». Важно понять, что люди 
по-разному способны пользоваться 
своими правами, у них разная культу-
ра и воспитание. Многие предпочита-
ют патерналистский вариант отноше-
ний, когда они делегируют значитель-
ную часть полномочий, например, 
общине, «вождю» и т. д. С этим ничего 
не поделаешь. Надо дать им возмож-
ность так жить.

Но действительно, модерниза-
ция, в которой нуждается Россия, 
предполагает другой тип личности 
- инициативный, самостоятельный, 
креативный. Однако людей таких в 
стране меньшинство. Хуже того. Как 
только мы включаем принцип «все-
общего равенства», это «парламент-
ское большинство» на очередных 
выборах голосует так, что сбрасыва-
ет нас снова в авторитарный режим. 
Единственный путь, который я вижу, 
состоит в допущении «множества 
правительств», нужны действительно 
новые «социальные технологии».

Суть моего проекта, который я из-
ложил в книге «После государства», 
сводится, если говорить в общих 
чертах, к тому, что никто, конечно, не 
лишается «всеобщего избирательно-
го права». Просто объектов выборов 
должно быть больше. Кто-то в итоге 
идет под юрисдикцию правительства 
В. Путина, кто-то выбирает юрисдик-
цию другой политической силы, по-
бедившей в другой электоральной 
аудитории - людей активных, ответ-
ственных, креативных и т. д. Во вся-
ком случае, есть что обсудить в этом 
проекте, который предполагает из-
вестные шансы не пасть жертвой тех 
массовых сил, которым ничего, кроме 
«гособеспечения» и проедания бюд-
жета, не надо.

Борис ДОНОВ, 
кандидат в депутаты 
Законодательного Собрания  
Санкт-Петербурга от РО в СПб 
ВПП «ПРАВОЕ ДЕЛО», 
генерал-майор МВД

Будучи генералом в отставке и пол-
ковником Вооруженных сил запаса, я 
здесь представляю партию «Правое 
дело». Для кого-то это звучит как нон-
сенс: «генерал-либерал». Действи-
тельно, я сторонник «правого либе-
рализма», который в России начался 
с партии кадетов. Напомню, партия 
конституционной демократии была не 
только и не столько партией универ-
ситетских профессоров и предста-
вителей русской интеллигенции. Она 
имела и другое название - «партия 
народной свободы». В этом качестве 
она и получила сильнейшую поддерж-
ку на выборах в I Государственную 
думу в 1906 году. Кадеты сформиро-
вали в первом, свободно выбранном 
парламенте России самую большую 
фракцию. Идея свободы, идея либе-
рализма в самодержавной России 
была в просвещенных кругах самой 
дорогой и любимой идеей. Главная 
ценность в этой системе мыслей - че-
ловек, личность, а государство - это 
инструмент, средство. Это вроде 
бы простая и очевидная идея, но её 
полноценное и продуктивное вопло-
щение встречает на своём пути много 
препятствий и даже извращений. Лич-
ность, например, в условиях свободы 
может удариться в беспредельный 
эгоизм и свободу от всяких социаль-
ных обязательств. И тогда мы имеем, 
как предельный вариант, свободу для 
«олигархов», «плутократов», «мошен-
ников», одним словом, конец демо-
кратии и свободы для «остальных». В 
этом варианте узнаются многие черты 
современной России. В то же время и 
государство, если у него нет контро-
лирующих и сдерживающих его «про-
тивовесов» (в лице демократии и прав 
человека), легко перегибает палку и 
становится карающим органом. Опять 
же, к сожалению, многие найдут здесь 
сходство с сегодняшней ситуацией в 
России.

Всё говорит о том, что в стране нуж-
ны элементарные реформы, направ-
ленные на расширение демократии. 
Боясь «перехлестов демократии», 
власть явно перестаралась. Свободы 
граждан ограничили, так сказать, «с 
избытком».

 Наше общество никогда не отли-
чалось опытной и зрелой граждан-
ской активностью. А после зажима 
демократии и вообще готово впасть 
в летаргический сон. А сон граждан-
ского общества порождает самона-
деянность и произвол власти. Проще 
говоря, нам нужен опыт демократии и 
либерализма, а не завинчивание гаек. 
Закон социальной жизни: «Под дав-
лением всё только ухудшается». Если 
вы не культивируете права человека, 
его свободы, чувство справедливости 
и т. д. сегодня, то вы получите анар-
хию на улицах завтра. О хрестоматий-
ных пушкинских словах про «русский 
бунт» я уже не говорю.

Нужны реформы в интересах все-

го российского общества. Но наше 
общество остаётся социально пас-
сивным и ориентированным на по-
мощь государства, ориентировано 
на «патерналистскую» психологию. 
Умная и дальновидная власть в таких 
случаях берёт инициативу реформ в 
свои руки, как это случилось удачно 
при Александре II и менее удачно - 
при Горбачёве. К сожалению, сегод-
няшняя власть исповедует другую 
философию - «держать и не пущать». 
Повторю: это недальновидно.

Реформа власти должна начаться 
с судебной реформы. Следующий 
шаг - нормальный демократический 
контроль над исполнительной ветвью 
власти. Как человек военный скажу 
два слова о реформе в нашей армии. 
Во-первых, нужна практическая, а не 
идеологизированная военная доктри-
на. Мы слишком легко ищем и нахо-
дим врага там, где собственно его и 
нет. Может быть, это самозапугивание 
помогает держать массовую психо-
логию в нужной кондиции и удобном 
для власти направлении?! Есть хоро-
шая русская пословица: «Умный по-
просит у гостя в долг, а дурак - про-
гонит». Нужно приобретать друзей, а 
не искать мифических врагов. Так оно 
как-то умнее и дешевле. И во-вторых, 
наш национальный бюджет доволь-
но скромный. Не хватает не только на 
нормальную социальную политику, но 
и на современную профессиональ-
ную армию. И тем не менее мы видим, 
что расходы на вооружение растут, но 
только не армии, а полиции, т. е. той 
силы, которая направлена, получается 
так, против собственных граждан, ко-
торые готовы на мирные акты проте-
ста и несогласия с неэффективностью 
и жадностью бюрократов из исполни-
тельной власти. 

Екатерина ЛЕБЕДЕВА, 
кандидат в депутаты 
Законодательного Собрания  
Санкт-Петербурга от РО в СПб 
ВПП «ПРАВОЕ ДЕЛО»

Хочу вернуться к теме о трудностях 
и невозможностях реформ «снизу». 
Я живой пример человека, который 
пытался пойти «снизу». Я хочу рас-
сказать о нашей группе, которая уча-
ствовала в реформировании россий-
ского здравоохранения в последнее 
время. Это одновременно горький 
и в то же время обнадёживающий 
опыт. Недавно принят новый закон 
о здравоохранении. Критики и дис-
куссий была уйма. В рамках другой 
инициативы власти - национальный 
проект «Здоровье» - были построе-
ны кардиологические центры по всей 
России и оснащены, как говорится, 
«по полной». Но тут же обнаружился 
и перекос: в некоторых территориях 
для этих центров нет ни достаточно 
специалистов, ни даже… пациентов. 
На единицу вложенных средств полу-
чили низкую отдачу.

Мы конкретно работали над вклю-
чением в новый закон списка ред-
ких заболеваний. Во всём мире этот 
перечень редких болезней закреплен 
законом, у нас - нет. Мы добились 
здесь своих успехов. Во всяком слу-
чае, в законе есть определение, что 
есть «редкая болезнь». Правитель-
ство, однако, и тут умудрилось не 
услышать наш голос. Минздрав опре-
делил «редкую болезнь» как болезнь 
«одну из 10 тысяч болезней». Смотри-
те, чем это оборачивается. Соглас-
но новому закону финансирование 
здравоохранения отдается в регионы. 
Но есть такие субъекты Федерации, 
которым это явно не под силу. Власть, 
получается, просто обрекла людей 
с редкими болезнями на откровенно 
неравную борьбу со своей бедой.

Наш опыт борьбы за грамотную 
политику здравоохранения всё-таки 

несет в себе зерно надежды. Если в 
политику придут новые и активные 
люди, то это даст серьёзные по-
движки в становлении нашего граж-
данского общества. Лично я иду на 
выборы, не истратив этих надежд, а, 
напротив, в этих надеждах и планах 
укрепившись.

Евгений МАУТЭР, 
председатель регионального 
отделения в Санкт-Петербурге 
Всероссийской политической 
партии «ПРАВОЕ ДЕЛО», 
кандидат в депутаты 
Законодательного Собрания  
Санкт-Петербурга от РО в СПб 
ВПП «ПРАВОЕ ДЕЛО»

Прежде чем что-то модернизиро-
вать, нужно чётко разобраться, а что 
мы, собственно, модернизируем. В 
стране есть главная проблема. Она 
связана, во-первых, с тотальным ли-
цемерием власти относительно на-
шей ситуации в стране и, во-вторых, с 
полной непрозрачностью управления 
процессами, происходящими в РФ. 
Поясню.

Тезис первый. Говорю о непрозрач-
ности управления, за которой скры-
вается откровенный непрофессиона-
лизм власти. На примере того, о чем 
только что говорила Екатерина Ле-
бедева. Это разве решение вопроса: 
купили медицинское оборудование на 
миллионы долларов и посадили опе-
ратора с оплатой труда три копейки. А 
именно такова повсеместная практи-
ка. Ставку профессионала разбивают 
на десятки персон. В результате доро-
гостоящая техника обслуживается с 
бездарной неэффективностью. Но по-
другому наши управленцы не умеют. 
Но что касается искусства изобразить 
картину в жанре «потёмкинских деко-
раций» - тут у наших «менеджеров» 
всё хорошо. Задача - давайте опубли-
чим картину истинного положения в 
стране. Тогда мы вдруг вообще откро-
ем для себя горькую истину: весь рост 
ВВП в стране один в один совпадает с 
ростом цен на нефть. Сразу возникает 
неизбежный вопрос: а при чём здесь 
власть, если крохи благополучия «не 
благодаря ей», а может быть, даже 
«вопреки ей».

Тезис второй - о нашем граждан-
ском сознании. Я согласен, есть такая 
«историческая болезнь»: наш народ 
хочет побыстрее передать кому-ни-
будь свои права и свою ответствен-
ность, а самому сесть в сторонку. А 
потом, естественно, накаляются стра-
сти. Народ недоволен: тут проблемы, 
там проблемы.

И всё-таки интересные изменения 
налицо. Мы как «общество потребле-
ния» научились считать деньги. И нам 
не всё равно, как и куда власть тратит 
наши налоги. Чем более централизо-
вана власть, тем в большей степени 
непрозрачна и даже неэффективна 
политика распределения этих налого-
вых поступлений. Злоупотреблений и 
просто «государственных глупостей» 
при таком варианте не избежать. 
Принцип «бюджетного федерализ-
ма», который исповедуют развитые 
и процветающие демократии, у нас 
искажается в пользу центра до непри-
личия. Отсюда и получаем результат: 
«Россия - богатая страна с бедным 
народом». Мораль: политики, иду-
щие во власть, требуйте возвращения 
полномочий местному самоуправле-
нию, региональной власти. Не дис-
кредитировать, а укреплять «низовую 
демократию» - вот, что должна сегод-
ня проводить власть. И если этого у 
«вертикали» не получается, мы готовы 
как самостоятельная политическая 
партия добиваться этого на парла-
ментских выборах любого уровня.

И ещё. О нашем гражданском со-
знании. Его рост неизбежен. Обнадё-
живающие симптомы я вижу в акти-
визации СМИ и особенно социальной 
миссии Интернета. Все проколы и 
откровенное хамство политической 
власти становятся «одним нажати-
ем кнопки» доступны обозрению для 
многих людей именно на сайтах и в 
блогах Интернета. Эта информация 
становится всё востребованней и 
рождает своих героев и «драматур-
гов» - например, Алексей Навальный, 
«синие ведерки» и проч.

Так что, как говорится, «процесс по-
шёл». С помощью власти или без по-
мощи власти, но Россия станет нор-
мальной демократической страной с 
процветающей экономикой, постро-
енной не на проедании ресурсов, а на 
творческом и инициативном потен-
циале её свободных и ответственных 
граждан. Это простая и ясная позиция 
«ПРАВОГО ДЕЛА».

«ПРАВОЕ ДЕЛО» вступает в дискуссию.

«Модернизация - это реформы. Где эти реформы?»
Росбалт, 10 ноября 2011 года

Участники: Сергей ЦЫПЛЯЕВ, Евгений МАУТЭР, Александр ЩЕЛКИН, Борис ДОНОВ, 
Юрий НОВОЛОДСКИЙ, Алексей ШУСТОВ, Екатерина ЛЕБЕДЕВА
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ОДНИМ из самых важ-
ных событий минувшей 
недели стало выступле-
ние Дмитрия Медведева, 
в котором он в категорич-
ной форме заявил: Россия 
больше не хочет мириться 
с развертыванием штатов-
ской системы ПРО в Евро-
пе. Медведев пригрозил 
выйти из Договора об СНВ 
и отказаться от дальней-
ших шагов в области разо-
ружения. Он потребовал от 
США юридических  гаран-
тий того, что ЕвроПРО не 
будет направлена против 
нашей страны…

- ПРИ НЕБЛАГОПРИЯТНОМ 
развитии ситуации Россия 
оставляет за собой право от-

казаться от дальнейших ша-
гов в области разоружения 
и, соответственно, контроля 
над вооружениями, - заявил 
Дмитрий Медведев. - Кроме 
того, учитывая неразрывную 
взаимосвязь между страте-
гическими наступательными 
и оборонительными воору-
жениями, могут возникнуть 
основания для выхода нашей 
страны из Договора об СНВ. 
Это предусмотрено самим 
смыслом договора.

В Минобороны России по-
яснили, что заявление Мед-
ведева нужно расценивать 
не как начало нового этапа 
конфронтации между стра-
нами, а как призыв к диалогу. 
Впрочем, пока диалог, судя по 
всему, не получается. НАТО 
не хочет давать нашей стране 
соответствующие юридиче-
ские гарантии, да и от планов 
развертывания ПРО отказы-
ваться не собирается.

На жесткое заявление Мед-
ведева американцы отреаги-
ровали довольно вяло. Гос-
департаменту США, видимо, 
гораздо ближе другая тема 
- якобы начавшиеся в Петер-
бурге… гонения на гомосек-
суалистов и других предста-
вителей «секс-меньшинств».

Спустя неделю после того, 
как Законодательное собра-
ние Петербурга приняло в 
первом чтении законопроект, 
запрещающий пропаганду 
среди несовершеннолетних 
гомосексуализма и педофи-
лии, Госдеп выразил «глубо-
кую озабоченность правами 
геев в России», распростра-
нив на этот счет специальное 
заявление.

«Права геев - это права че-
ловека, а права человека - 
права геев», - цитируются в 
нем слова госсекретаря США 
Хиллари Клинтон.

Петербургские законодате-

ли такому вниманию к своей 
работе Госдепа США сначала 
удивились. А потом возмути-
лись.

- У нас никто не запраши-
вал никаких документов, не 
интересовался нашей точкой 
зрения - реакция США на за-
конопроект явно поспешная, 
- заявил «Смене» его автор, 
депутат Виталий Милонов. - 
Насколько я знаю, сейчас в 
Америке идет предвыборная 
кампания, и одна из ее глав-
ных тем - права гомосексуа-
листов. Поэтому, думаю, это 
просто-напросто пиар-ход 
со стороны одной из партий. 
Ведь подобные заявления не 
соответствуют нормам меж-
дународного права и этике-
ту международного обще-
ния. Лично я воспринимаю 
это как попытку давления на 
традиционные социальные 
институты России, попытку 
вмешательства в наши внут-

ренние дела. Я возмущен 
и очень сожалею, что США 
вообще себе такое позволи-
ли...

Депутаты ЗакСа, почти еди-
ногласно поддержавшие за-
конопроект, считают, что ни 
о каком притеснении «секс-
меньшинств» речь не идет.

- В Петербурге скорее мо-
гут в определенные заведе-
ния «не-геев» не пустить, - за-
явила депутат Елена Бабич. 
- О какой дискриминации мы 
говорим? И все же это наш 
общий долг - всеми силами 
бороться за нравственность, 
за сохранение традиционной 
семьи, здоровье наших де-
тей…

А пока власти США больше 
тянет поговорить «про это», 
Россия настойчиво призы-
вает поговорить «про то» - то 
есть про ПРО. Услышит ли нас 
Госдеп?

Юлия ФРОЛОВА
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НЕАДЕКВАТНАЯ 
РЕАКЦИЯ

Признали 
виновными - 
и отпустили

Таджикистан 
не решился 

портить 
отношения 
с Россией 

и  пересмотрел 
«дело летчиков»

ВЛАСТИ Таджикиста-
на пошли на попятную. 
Под давлением Москвы 
дело российского лет-
чика Владимира Садов-
ничего и его эстонского 
коллеги Алексея Руден-
ко было пересмотре-
но. Рассмотрев протест 
прокуратуры, суд выпу-
стил обоих на свободу.

ПРАВДА, победа получи-
лась неполной. Обвинения 
с пилотов не сняты. Суд 
назначил им новое наказа-
ние в виде двух с полови-
ной лет лишения свободы. 
И тут же освободил по ам-
нистии.

Владимир Садовничий, 
пробывший в таджикской 
тюрьме полгода, поблаго-
дарил российские власти 
за помощь. «Я понял, что 
Россия - это сила», - за-
явил он после освобож-
дения. А эстонец Алексей 
Руденко, по дороге домой 
проездом побывавший в 
Петербурге, сообщил, что 
будет добиваться снятия 
судимости.

Ольга РЯБИНИНА

ОТМЕНА 
ПОСАДКИ

Их спросили про ПРО, 
они ответили «про это»

Американский Госдеп встал на защиту российских гомосексуалистов

В ТЕЧЕНИЕ двух недель 
автоматическая межпла-
нетная станция «Фобос-
Грунт» не отвечала нашим 
инженерам, застряв на 
околоземной орбите. И 
вот когда Роскосмос уже 
расписался в собственном 
бессилии, «Фобос» неожи-
данно заговорил! Отклик 
получили на одной из стан-
ций наблюдения в Австра-
лии, находящейся в веде-
нии Европейского косми-
ческого агентства.

СПЕЦИАЛИСТЫ считают, 
что аппарат работает в ава-
рийном режиме. Поэтому от-
ключается всякий раз, когда 
входит в тень Земли и его 
солнечные батареи переста-
ют вырабатывать энергию. 
Как назло, все российские 
станции из-за своего распо-
ложения могли отправить сиг-
нал «Фобосу-Грунту» только в 
эти - «теневые» - моменты. 
Поэтому так долго не получа-
лось связаться с аппаратом. А 
вот из Австралии это сделать 
удалось! Однако отправиться 
к Красной планете и успешно 
выполнить свою задачу АМС 
уже все равно не сможет.

Надо сказать, провал с «Фо-
босом-Грунтом» стал мощ-
ным завершающим аккордом 
в череде российских косми-
ческих неудач близящегося 
к завершению года. 15 лет 

готовили его полет к Марсу, 
все это время он был нашим 
приоритетным проектом в об-
ласти освоения дальнего кос-
моса. Самое обидное, что эти 
катастрофы происходят в год, 
когда мы празднуем 50-летие 
первого полета человека в 
космос.

Совершенно ясно, что из 
ямы, в которую скатилась 
наша космическая отрасль в 
сложное постперестроечное 
время, мы выкарабкаемся 
еще не скоро. Та же история 
с «Фобосом-Грунтом» выяви-
ла проблемы не только тех-
нического (на АМС отказала 
компьютерная программа), 
но и инфраструктурного ха-
рактера. Речь идет о нехватке 
специальных измерительных 
пунктов, которые могут взаи-
модействовать с космически-
ми объектами.

- Знаете, сколько времени 
один измерительный пункт 
может наблюдать пролетаю-
щий спутник? Это зависит от 
орбиты спутника, но, как пра-
вило, всего несколько минут! 
- рассказывает Валерий Ку-
приянов, председатель сек-
ции истории космонавтики 
и ракетной техники Северо-
Западного отделения Феде-
рации космонавтики России. 
- Для того чтобы наблюдать 
поведение и полет этого 
спутника продолжительное 
время, нужно по трассе по-
лета иметь сеть таких изме-
рительных пунктов, которые 
бы передавали по эстафете 
связь с аппаратом и позволя-
ли вести с ним обмен инфор-

мацией. Раньше у нас была 
большая территория Союза и 
специальные научные кораб-
ли, которые не только прини-
мали информацию с косми-
ческих аппаратов, но и могли 
участвовать в управлении. 
Они исполняли функции вы-
носного командного пункта. 
Их можно было расставить в 
океане в нужных точках, отку-
да проще было бы связаться 
со спутником. Сейчас часть 
наших измерительных пунк-
тов утрачена (они остались 
на территории бывших совет-
ских республик) и ни одного 
научного корабля нет! К со-
жалению, без этих кораблей 

ситуация резко осложняет-
ся. Нам остается полагаться 
только на те станции, кото-
рые находятся на территории 
нашей страны. А это сильно 
ограничивает наши возмож-
ности.

Получается, будь у нас и 
сейчас мобильные станции 
слежения, вполне возможно, 
с «Фобосом» удалось бы свя-
заться гораздо раньше, пока 
его еще можно было вывести 
на оптимальную траекторию 
полета к Марсу. Увы, подходя-
щее «марсианское окно» для 
нашего аппарата закрылось, 
связь с ним удалось восста-
новить слишком поздно.

Юлия ЛИ

КОСМИЧЕСКАЯ 
НЕУДАЧА

Есть контакт, 
а толку?

Хотя станция «Фобос-Грунт» и вышла на связь, 
марсианская миссия для нее уже невыполнима

Проект 
стоимостью 
пять миллиардов 
рублей 
провалился



ВЛАДИМИР Путин на ми-
нувшей неделе провел тре-
тье заседание Правитель-
ственного совета по кино. 
Особое внимание было 
уделено проблеме амо-
ральности, правящей бал 
в искусстве в последние 
годы. Путин предложил 
кинематографистам раз-
работать этический кодекс 
- своеобразный свод пра-
вил, регламентирующих 
то, что можно и чего нельзя 
показывать на экране.

- КИНОТЕАТРЫ, телевизи-
онный и радиоэфир запол-
няет продукция со сценами 
насилия, убийств и преда-
тельств, - заявил на заседа-
нии председатель правитель-
ства. - При этом доступ детей 
к экранам практически не 
ограничен.

Владимир Путин убежден, 
что «крайне важно обеспечить 
киноискусству достойную со-
держательную миссию». Что-
бы такая миссия стала выпол-
нимой, премьер предложил 

подумать над этикой кинема-
тографа самим.

- Если государство начнет 
диктовать запреты, это будет 
восприниматься как возрож-
дение цензуры, и мы, безус-
ловно, не собираемся идти по 
этому пути. Должны действо-
вать законы профессиональ-
ной этики, а какими они будут 
- решать вам, - заключил Пу-
тин.

Предложение премьера 
было тут же поддержано ми-
нистром культуры Алексан-
дром Авдеевым.

Осторожно отнесся к идее 
разработки этического кодек-
са продюсер Сергей Селья-
нов. Он считает, что мораль 
должен регулировать рынок. 
Если общество действитель-
но хочет уменьшить долю 
крови и насилия, оно своим 
выбором внесет коррективы 
в прокат.

Актер Леонид Мозговой 
считает, что спокойно дожи-
даться, когда рыночные ме-
ханизмы отрегулируют этот 
процесс, нельзя.

- Многие кинодеятели со-
всем распустились и утрати-
ли понятие о минимальных 
нормах приличия, - заявил 
заслуженный артист России в 

интервью «Смене». - Они, ка-
жется, уже и не представляют 
себе фильма без порногра-
фии и насилия. Аморальность 
для них стала нормой. Но ведь 
настоящие картины, признан-
ные всем миром шедевры 
отечественного кинематогра-
фа, спокойно обходятся без 
этой грязи!

Один из творцов таких до-
стойных фильмов - режиссер 
Александр Сокуров опечален 
тем, что многие телеканалы 
безудержно, как по заказу, 
обрушивают на головы зри-
телей огромное количество 
насилия и пропагандируют 
самые темные стороны жиз-
ни.

- Идею создания этическо-
го кодекса целиком поддер-
живаю, - сказал Александр 
Николаевич корреспонденту 
«Смены». - Единственный во-
прос, который надо решить 
грамотно: а судьи кто? Если 
комиссия будет собрана из 
людей деликатных и сдер-
жанных, всеми уважаемых и 
образованных, то тогда пред-
ложение Владимира Влади-
мировича может стать пово-
ротом к светлому будущему 
российского кино.

Людмила АНДРЕЕВА
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НАВЕДЕНИЕ 
ПОРЯДКА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

По кинохамству 
ударят кодексом

Путин призвал соблюдать правила приличия 
на экране и разработать для кинематографистов 

этический кодекс

Динамо-машина 
для звезды
Как в программе «ЖКХ» 
пытаются помочь людям

ОДИН из героев мини-
атюры Аркадия Райкина 
когда-то искренне удив-
лялся: почему это артисты 
заняты всякой ерундой? 
Привязали бы лучше ба-
лерине к ноге динамо-ма-
шину, и пусть бы крутилась 
- электричество вырабаты-
вала. Хоть какая-то поль-
за. Создатели программы 
«ЖКХ» на Первом канале, 
когда сперва приглашали 
в ведущие актрису Елену 
Проклову, а затем ей на 
подмогу призывали и дру-
гих представителей актер-
ской братии, руководство-
вались, конечно, не этой 
идеей. Они просто наивно 
решили, что народным, 
заслуженным и просто по-
пулярным личностям будет 
легче справиться с чинов-
ничьим беспределом, раз 
уж и телевидение нынче 
бессильно. 

ПРАВДА, пока даже эта на-
дежда не слишком оправды-
вается. Ну что нашим бюро-
кратам какой-то народный 
артист, если на кону стоят 
деньги, иногда очень боль-
шие. Вот и попытка народ-
ного артиста Юрия Назарова 
окончилась неудачей. А он 
всего лишь хотел помочь ве-

теранам отвоевать собствен-
ные дачные участки, кото-
рые они к тому же получили 
в подарок ко Дню Победы, а 
теперь элементарно не мо-
гут туда попасть, потому что 
владельцы соседних коттед-
жей перекрыли все подходы. 
Поначалу Назарова даже не 
хотели пускать в кабинет чи-
новника, решающего этот 
вопрос, потом все-таки запу-
стили, но с одним условием: 
без камер! Но кое-что пообе-
щали: может, году в 2013-м 
ветеранов на участки допу-
стят. Учитывая, сколько ве-
теранам сегодня лет, это не 
сильно обнадеживает.

Другим народным и заслу-
женным повезло чуть больше 
- им пообещали разобраться. 
Но не слишком уверенно.

В общем, кажется, пора 
подключать шоу-бизнес. Хва-
тит уже его представителям 
летать под куполом цирка, 
крутить сальто на льду и есть 
червяков в джунглях. Пора за-
ниматься реальным делом. 
И первым явно должен стать 
Филипп Киркоров. С его-
то умением бить женщин «с 
ноги» он очень может приго-
диться при открывании две-
рей чиновничьих кабинетов.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Виктора БОГОРАДА

МИНИ-АФИША

Премьера
«Мой уникальный путь»

2, 3 декабря
Театр «Приют комедианта»

УНИКАЛЬНЫЙ актер Сергей Дрейден в 
роли уникального пьяницы, обладающего 
способностью исцелять людей, - вот глав-
ный козырь нового спектакля, поставлен-
ного Григорием Дитятковским по пьесе ир-
ландца Брайана Фрила. Кроме героя Дрей-
дена в пьесе еще два действующих лица: 
его антрепренер и его же жена. И у каждого 
- свой взгляд на то, как должен жить главный 
герой. Который все-таки отстоит право на 
собственные ошибки.

Концерт
Земфира
2, 3 декабря

Клуб «Космонавт»

АЖИОТАЖ, начавшийся задолго до 
этих концертов, понятен. Земфира в 
нашем городе гость редкий, клубных 
концертов практически не дает, а тут 
вдруг такой подарок. К тому же мы дав-
но не видели ее на экранах телевизоров 
- не тот формат. А уже так хочется по-
ностальгировать под ее старые песни, 
услышать новые и, несмотря ни на что, 
убедиться: отечественный рок-н-ролл 
еще жив и сегодня у него женское лицо.

Кино
«Высоцкий. Спасибо, что живой»

С 1 декабря
В кинотеатрах города

ТО, ЧЕМ НАС так долго интриговали, наконец-то произойдет 
- фильм о Владимире Высоцком выходит на экраны. И мы, быть 
может, узнаем, кто же удостоился чести его сыграть, - то есть глав-
ная интрига, которую создатели картины во главе с режиссером 
Петром Бусловым умело поддерживали, раскроется. Будет ли в 
картине, сценарий к которой дружно писали сын Высоцкого Ни-
кита, гендиректор Первого канала Константин Эрнст и  некоторые 
менее известные люди, еще что-то захватывающее, кроме этой 
тайны, увидим на премьере.  

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

С экранов льется поток насилия
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«Хоботов, вы нам нужны!»

Анатолий Равикович не желает актерской судьбы своим внукам

«Не подумавши, а поддавшись…»
Почему Алексей Девотченко решил отказаться от званий и наград

ОДНОГО из самых люби-
мых петербургских акте-
ров Анатолия Равиковича 
сегодня редко увидишь на 
сцене - в Театре комедии 
имени Акимова, где Анато-
лий Юрьевич работает уже 
больше двадцати лет, он 
занят только в двух спекта-
клях. В кино тоже не слиш-
ком часто снимается - ро-
лей, подобных Хоботову из 
культовых «Покровских во-
рот», нынче не дождешься, 
а на всякую ерунду жалко 
сил и времени. Но жизнь 
продолжается, и в ней 
по-прежнему есть место 
любви к театру, к семье, к 
друзьям и просто к самой 
жизни. Обо всем этом Ана-
толий Равикович и расска-
зал на встрече с журнали-
стами, которая состоялась 
на минувшей неделе, за 
месяц до его 75-летия. И 
встреча эта, наверное, ста-
ла единственным юбилей-
ным мероприятием - ника-
ких торжеств и бенефисов 
Равикович устраивать не 
собирается.

«Искусство 
по-прежнему 

в большом 
долгу»

Понятно, что человеку, про-
жившему долгую жизнь в ив-
кусстве, есть что рассказать. 

А уж человеку, обладающему 
таким чувством юмора и на-
блюдательностью, как Рави-
кович, сам Бог велел делить-
ся своими соображениями 
и наблюдениями с окружаю-
щими. Он и делится, и даже 
книгу мемуаров написал - под 
названием «Негероический 
герой», - очень талантливую.

Правда, уверяет, что книга 
эта - первая и последняя. Пи-
сателем себя Равикович не 
считает. Зато считает настоя-
щим петербургским актером, 
который таковым бы не стал, 
не случись когда-то в его жиз-
ни Театр имени Ленсовета. 
Именно тогдашний худрук те-

атра Игорь Владимиров уви-
дел в провинциальном актере 
будущую звезду. И именно 
там Анатолий Юрьевич сы-
грал свои лучшие театраль-
ные роли. Во многом, как он 
сам считает, благодаря осо-
бой петербургской публике. 
Которая, уверен актер, тако-
вой осталась и до сих пор.

«От тебя один 
дискомфорт»

Свою же лучшую кинороль 
в «Покровских воротах» Рави-
кович сыграл благодаря дав-
нему знакомству с Михаилом 

Козаковым. Тот не побоялся 
пригласить 41-летнего теа-
трального актера, не слишком 
избалованного кинематогра-
фом, в главный фильм своей 
жизни. И не прогадал. Хобо-
тов сегодня - это практически 
«наше все» отечественного 
кино. Хотя сам Равикович уве-
ряет, что, если бы не диктат 
Козакова, он бы сыграл эту 
роль по-другому. Его Хоботов 
был бы хоть слегка, но бор-
цом. Но Козаков на площадке 
возражений не терпел...

А еще, как рассказывает Ра-
викович, Козаков был жутким 
истериком. Орать начинал с 
утра, потом выпивал горсть 

успокоительных и продолжал 
орать, но уже тоном пониже. 
И так весь съемочный про-
цесс. Что не помешало Ана-
толию Юрьевичу всю жизнь 
оставаться с ним в хороших 
отношениях.

А вот с Олегом Меньшико-
вым дружбы не получилось, 
а сейчас, как говорит Равико-
вич, к нему просто не подойти 
- такой важный стал.

«Высокие, 
высокие 

отношения»
Зато самого Равиковича 

звездная болезнь обошла 
стороной - ценности всегда 
были другие. Поэтому когда 
ему пришлось покинуть люби-
мый Театр имени Ленсовета, 
замену он искал не по статус-
ности и не по материальным 
соображениям, а по тому, 
куда его возьмут вместе с же-
ной, актрисой Ириной Мазур-
кевич. Работать в разных те-
атрах они не могут, слишком 
долгими тогда будут разлуки. 
Потому, наверное, и прожили 
вместе 33 года. И все 33 года 
работали только вместе, при 
этом умудрившись друг другу 
не надоесть.

Но актерской судьбы своим 
внукам Равикович не желает 
- слишком зависимая про-
фессия. Правда, готов пойти 
на компромисс - если увидит 
в них большой талант. Что при 
таком дедушке, думается, со-
всем не исключено.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Интерпресс

«ДОСТАЛО вконец все 
это царство-государство», 
- написал в своем обра-
щении к народу питерский 
актер и митинговый оппо-
зиционер Алексей Девот-
ченко. И заявил о намере-
нии отказаться от звания 
заслуженного артиста Рос-
сии и двух Государствен-
ных премий. Причина в 
том, что Девотченко надо-
ели упреки, будто он «об-
ласкан режимом». Актер 
хочет ходить на «марши не-
согласных», не обременен-
ный этими «цацками».

ГРИГОРИЙ Козлов, поста-
новщик первого моноспек-
такля Алексея Девотченко по 
стихам Саши Черного, очень 
расстроен поступком актера. 
Руководитель театра «Ма-
стерская» уверен, что это не 
политический выпад, а про-
сто вспышка темперамента.

Таких «вспышек» за пери-
од творческой деятельности 
у Алексея Валерьевича было 
немало. Так в чем же всамде-
лишная причина последней 
из них? Почему Девотченко 

вдруг решил отдать государ-
ству награды? Подоплека, как 
выяснила «Смена», проста 
до невероятности. У актера 
произошел конфликт с мо-
сковским театром «Кураж», 
на сцене которого он в по-
следнее время давал свой 
антипутинский моноспек-
такль «Вальс на прощание», 
что и послужило поводом для 
громкого заявления.

В связи с новогодними ме-
роприятиями Алексея Вале-
рьевича попросили временно 
подвинуться со сцены «Кура-
жа» - театр все-таки детский. 
А он публично - через свой 
интернет-дневник - обвинил 
руководство театра в рва-
честве. «Кто-то хочет играть 
спектакли для людей, а кто-то 
хочет безбедно существовать 
весь год за счет пяти-десяти 
выездов на Рублевку» - так 
объяснил суть конфликта Де-
вотченко.

Эта запись в интернет-
дневнике появилась 18 ноя-
бря в 11 часов утра. Видимо, 
она спровоцировала какую-то 
ответную реакцию со сторо-
ны «Куража». Возможно даже, 
что актеру нагрубили. Как бы 
то ни было, уже в 9 часов ве-
чера Девотченко выходит в 

Интернет со своим Словом к 
народу: отказываюсь, мол, от 
всех «цацок», потому что не 
дают мне играть мои спектак-
ли!

Разумеется, либеральные 
СМИ тут же разносят эту но-
вость с пометкой «молния» 
- довела, дескать, «кровавая 
гэбня» прогрессивного акте-
ра. На следующее утро Де-
вотченко становится главным 
ньюсмейкером страны: о его 
поступке говорят все.

А дальше? А дальше - ниче-
го. Никто никакие награды ни-
кому не вернул. Да и вообще 
тема как-то заглохла.

Сам Алексей Валерьевич 
тоже подуспокоился. И уже 
20 ноября в том же дневнике 
покаялся перед «Куражом»:

«В своей недавней запи-
си я позволил себе довольно 
резко отозваться об админи-
страции театра и его заработ-
ках на корпоративных вече-
рах, детских представлениях 
и т. д. Считаю своим долгом 
извиниться перед вами. Не 
разобравшись, что к чему, 
невозможно давать какие-то 
оценки… Не хочу оправды-
ваться, но события последних 
дней держат меня в несколь-
ко взвинченном состоянии и 

поэтому я мог позволить себе 
нелицеприятные отзывы о ва-
шем театре, как говорится, 
не подумавши, а поддав-
шись чистой эмоции (выде-
лено нами. - Ред.)».

…Встает перед глазами 
прелестное белокурое голу-
боглазое дитя, читающее сти-
шок. Родители обливаются 
слезами умиления. Дарят ему 
«цацки». И вдруг дитя начи-
нает швырять на пол все по-
дарки, кусать родительские 
руки и орать без устали. Если 
матушка сразу не нашлепает 
малыша по попке, так и бу-
дет он до пенсии «цацками» 
кидаться. И вскоре даже во 
время талантливейшего ис-
полнения стишков капризным 
бутузом любоваться не захо-
чется.

Одаренный актер Алексей 
Девотченко, которого никто 
не собирался и не соби-
рается притеснять, но 
которому очень хо-
чется считаться при-
тесняемым, рискует 

в перспективе остаться без 
зрителей. Потому что посмо-
треть игру актера люди ходят 
в театр, а для игр начинающих 
политиков существуют ми-
тинги, пикеты и «марши несо-
гласных».

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Святослава АКИМОВА

ПОДОПЛЕКА

НАКАНУНЕ 
ЮБИЛЕЯ

Этот творческий и семейный союз длится уже более 30 лет

Алексею 
Девотченко 
есть над чем 
подумать
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Гачинский потерял тулуп. 
Его найдет Туктамышева?

На российском этапе Гран-при не хватало юной дивы

КАК-ТО СОВСЕМ неза-
метно фигурнокататель-
ный сезон приблизился 
если и не к экватору, то к 
некой другой знаковой па-
раллели, у которой можно 
празднично искупаться. 
В первых лучах славы. На 
этой неделе в канадском 
Квебеке состоится финал 
Мировой серии Гран-при, 
предварительный этап ко-
торой завершился на днях 
в Москве.

Цветы 
от Тарасовой

На первый взгляд все про-
исходило как-то обыденно, 
словно под штамповку. Веч-
но слякотная ноябрьская мо-
сковская погода, красавец-
дворец «Мегаспорт» и его 
полупустые трибуны, среди 
которых - полузаполненная 
виповская. На ней - очень 
даже заметные фигуры раз-
личного калибра, в том чис-
ле и крупного. Может быть, 
я и не о Татьяне Тарасовой… 
Впрочем, как же без нее! Мне 
кажется, без Татьяны Ана-
тольевны российский этап 
Гран-при просто потеряет 
всякий смысл. Некому бу-
дет подбодрить фигуристов 
перед выступлениями, а по-
сле выступлений высыпать 
букеты цветов и комплимен-
тов их тренерам. На сей раз 
почти все запахи тарасовской 
флоры достались Тамаре Мо-
сквиной. Причем не по случаю 
еще июньского 70-летия, а по 
факту нового ледового твор-
чества Юко Кавагути и Алек-
сандра Смирнова. Правда, 
новое творчество рождалось 
под старую музыку, но это 
обстоятельство не помешало 
Тарасовой разглядеть, про-
стите за каламбур, «рождение 
новой пары». 

Мы же с вами обойдемся 
без пафоса и просто отме-
тим, что Юко с Сашей очень 
здорово стартовали в ны-
нешнем сезоне, прибавляя 
от этапа к этапу. Партнерша 
так и вовсе переживает вто-
рую молодость, невзирая 
на былые травмы. В общем, 
дай-то Бог… Если б еще Бог 
помог восстановить к Олим-
пиаде четверной выброс, то 
с Аленой Савченко и Роби-
ном Шолковы вполне можно 
будет не просто пободаться, 
но и победить их. Немцы, к 
слову, музыку сменили. Тут 
тебе уже не только «Ангелы и 
демоны», но и «Пина». Веро-
ятно, большинство из вас не 
имело чести лицезреть этот 
немецкий документальный 
фильм о балете, совсем не-
давно вышедший, что харак-
терно, на немецкие экраны. 
Но, похоже, он тронул души 
Алены и Робина. По крайней 
мере, произвольная програм-
ма получилась и добротной, 
и оригинальной одновремен-
но. Впрочем, вернемся к VIP-
трибуне…

Под присмотром 
Ламбьеля

Другие ее постоянные 
звездные обитатели - Евге-
ний Плющенко и Яна Рудков-
ская. Сидели они на несколь-
ко рядов выше Тарасовой, 
хотя, признаться, Плющенко 
хотелось бы видеть, наобо-
рот, ниже - на льду. По всей 
видимости, это произойдет 
совсем скоро - на декабрь-
ском чемпионате России в 
Саранске. А в Москве наблю-
дал за своим, между прочим, 
конкурентом на чемпионате 

России Артуром Гачинским, 
который стал… вампиром! 

- Это была задумка амери-
канского хореографа Тома 
Диксона, - рассказывает Ар-
тур. - Он решил сделать две 
программы, которые будут  
полностью отличаться от пре-
дыдущего года и друг от дру-
га. Поэтому и предложил что-
то веселое в короткой про-
грамме и что-то страшное - в 
произвольной.

Кстати, над обеими про-
граммами Гачинского работал 
и лично Стефан Ламбьель. Не 
случайно Артур заметно при-
бавил в хореографии. Прав-

да, вдруг возникли проблемы 
с прыжками.

- Потерялся куда-то четвер-
ной тулуп, - пошутил бронзо-
вый призер чемпионата мира.

Женский 
аксель

В общем, в Москве все было 
как обычно. За одним лишь 
исключением. Не покидало 
ощущение того, что среди 
участников кое-кого сильно 
не хватает. Причем не Плю-
щенко, да простит он меня, 
а одной очень юной, но не-
вероятно талантливой особы 
- Елизаветы Туктамышевой. В 
этом сезоне Лиза уже произ-
вела фурор, обыграв на эта-
пах Гран-при сперва чемпи-
онку мира японку Мики Андо, 
а затем и чемпионку Европы 
итальянку Каролину Костнер. 
То есть она вполне могла бы 
побороться за медали и на 
главных стартах нынешнего 
сезона. Вот только возраст-
ной ценз по-прежнему не по-

зволяет - придется еще год 
подождать. 

Впрочем, Лизу и ее трене-
ра Алексея Николаевича Ми-
шина это обстоятельство не 
сильно расстраивает. Мол, 
пусть все идет своим чере-
дом. На повестке дня - финал 
Гран-при в Квебеке. Вот там 
и пригодится каскад «3+3» и 
тройной аксель. Из предста-
вительниц прекрасного пола 
этот сложнейший элемент  
исполняют только победив-
шая в Москве японка Мао 
Асада и Лиза. Причем Асада, 
не в пример Лизе, стабиль-
ностью по части тройного 
акселя не отличается. Тукта-
мышева же начала мечтать о 
четверном прыжке… Может, 
она и найдет тулуп, потерян-
ный Гачинским?!

Леонова стала 
брюнеткой

Пробилась в финал Гран-
при сменившая не только тре-
нера, но и имидж Алена Ле-
онова. Мало что осталось от 
привычной озорницы. Теперь 
Алена серьезная брюнетка, 
под чутким руководством 
Николая Морозова ставящая 
перед собой большие зада-
чи. Кстати, ее бывший тре-
нер Алла Пятова осталась в 
команде. И в отсутствие Мо-
розова лично готовила Лео-
нову к московскому турниру. 
Правда, с акселем пока беда. 
Причем не с тройным, а всего 
лишь с двойным. Но верим, 
это временно.

- Тройной я тоже исполняю, 
но только на тренировках, - 
говорит Алена. - На соревно-
ваниях не рискую - так можно 
досрочно завершить сезон.

Наверное, большего ждали 
в Москве от Аделины Сотни-
ковой, которую российская 
Федерация фигурного ката-
ния выбрала лицом турнира. 
Она, увы, выступила на Кубке 
«Ростелекома» скромно и те-
перь, по собственному при-
знанию, будет болеть в фи-
нале за Туктамышеву. Кстати, 
когда-нибудь этот турнир на-
верняка будет носить имя Та-
расовой…

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Москва

Фото Reuters/Vostock-Photo 

СКОЛЬЗКИЙ ЛЕД

Гачинский прибавил в хореографии

Артур предстает в двух очень разных образах

Фигурное катание. Гран-при. Кубок «Ростелекома»
Мужчины. 1. Юзуру Ханью (Япония) - 241,66. 2. Хавьер 

Фернандес (Испания) - 241,63. 3. Джереми Эбботт (США) - 
229,08… 5. Артур Гачинский - 221,43… 7. Сергей Воронов - 
197,19. 8. Константин Меньшов (все - Россия) - 192,68.

Женщины. 1. Мао Асада (Япония) - 183,25. 2. Алена Лео-
нова - 180,45. 3. Аделина Сотникова - 169,75. 4. Софья Би-
рюкова (все - Россия) - 166,07.

Спортивные пары. 1. Алена Савченко - Робин Шолковы 
(Германия) - 208,69. 2. Юко Кавагути - Александр Смир-
нов (Россия) - 197,84. 3. Стефания Бертон - Андрей Гота-
рек (Италия) - 168,02. 4. Ксения Столбова - Федор Климов 
- 149,66. 5. Катарина Гербольдт - Александр Энберт (обе 
пары - Россия) - 148,94.

Танцы. 1. Мэрил Дэвис - Чарли Уайт (США) - 179,06. 2. 
Кэтлин Уивер - Эндрю Поже (Канада) - 161,18. 3. Екатерина 
Боброва - Дмитрий Соловьев - 156,83. 4. Екатерина Рязано-
ва - Илья Ткаченко - 132,73… 7. Екатерина Пушкаш - Джона-
тан Гуррейро (все пары - Россия) - 124,53.

РЕЗУЛЬТАТ
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Карлсен в роли суперзвезды

Победить на Мемориале Таля норвежцу помог фиолетовый пиджак

ВСЕ ЛОГИЧНО: самый 
престижный турнир года 
выиграл шахматист с са-
мым высоким рейтингом. 
20-летний норвежец Маг-
нус Карлсен, победив на 
Мемориале Таля в Москве, 
доказал, что является луч-
шим в мире. А титул чемпи-
она мира ему пока просто 
неинтересен. 

ХОТЯ шахматы нынче и под-
растеряли былую популяр-
ность, к сверхъярким лично-
стям калибра Карлсена это 
не относится. Магнус заклю-
чает выгодные рекламные 
контракты, а во время матчей 
приковывает к себе внимание 
экстравагантным внешним 
видом. Так, на Мемориале 
Таля норвежец каждый день 

играл в приобретенном в Ки-
тае фартовом фиолетовом 
пиджаке и рубашке навыпуск. 
Никакой чопорности и эле-
гантности, неформальный 
Карлсен добавляет древней 

игре молодежности. Возмож-
но, так ему и удастся привлечь 
к шахматам внимание обще-
ственности, благо и играет 
норвежец как настоящая су-
перзвезда. И ведет себя со-

ответствующе - без качания 
прав отказался год назад 
оспаривать у Виши Ананда 
шахматную корону, заявив, 
что предложенный формат 
состязаний ему неинтересен, 
поскольку является несовре-
менным и несправедливым. 

На московском супертур-
нире Магнус обошел всех. 
Победу добыл эффектно, 
выиграв черными в заклю-
чительной партии. Однако и 
молодые российские гросс-
мейстеры в родных стенах 
обнадежили - 21-летние Сер-
гей Карякин и Ян Непомня-
щий поделили третье место. 
Петербуржец Петр Свидлер, 
одолев в заключительной 
партии провалившего Мемо-
риал Таля экс-чемпиона мира 
Владимира Крамника, разде-
лил с Анандом шестое-седь-
мое места.  

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

ЕСЛИ чемпионами мира 
по футболу обыкновенно-
му россияне по замыслу 
президента РФС Сергея 
Фурсенко должны стать 
только в 2018-м, то в фут-
боле пляжном нашим со-
отечественникам нет рав-
ных уже сейчас. 

ЧТО И ДОКАЗАЛ их очеред-
ной в этом году успех, на сей 
раз на Межконтинентальном 
кубке в ОАЭ. До нынешнего 
сезона российские «пляжни-
ки» были на хорошем счету 
в Старом Свете, побеждали 
в Евролиге. Но к нынешней 
осени команда, что называет-
ся, созрела - в сентябре под 
руководством Михаила Лиха-
чева завоевала Кубок мира, в 

блестящем стиле разгромив 
в финале бразильцев. Теперь 
же кудесников мяча ждал оче-
редной неприятный сюрприз 
- в финале первого в истории 
Межконтинентального кубка 
они вновь были биты россия-
нами, пусть и в дополнитель-
ное время. 

Весь вопрос, надолго ли 
наши футболисты «выгнали» 
бразильцев с пляжа? Ведь 

костяк сборной России со-
ставляют опытные тридцати-
летние игроки, а их потенци-
альные сменщики не имеют 
достаточного международно-
го опыта. Но проблемы надо 
решать по мере их поступле-
ния, а пока можно просто по-
радоваться, что хоть в каком-
то футболе наша страна впе-
реди планеты всей. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ТРИУМФ

 ХОД КОНЕМ

Осечки СКА
Хоккеисты питерского 

СКА потерпели первое до-
машнее поражение в се-
зоне в основное время - от 
столичного «Динамо» - 3:4. 
Кроме того, в начале недели 
армейцы обыграли на своем 
льду словацкий «Лев» - 5:2, 
а в Новосибирске уступили 
«Сибири» по буллитам - 3:4.  

Сто процентов 
«Спартака» 

Стопроцентного результа-
та добились баскетболисты 
«Спартака» на минувшей 
неделе. Сначала питерская 
команда на выезде со счетом 
87:78 справилась с итальян-
ским «Бенеттоном» в рам-
ках Кубка Европы, а затем в 
чемпионате ПБЛ в Самаре в 
упорной концовке одолела 
«Красные Крылья» (86:84).  

Кириленко 
на распутье

Сезон-2011/12 в Наци-
ональной баскетбольной 
ассоциации все же состо-
ится, пусть и в усеченном 
формате. Старт регулярного 
чемпионата намечен на 25 
декабря, каждая из команд 
сыграет в нем по 66 туров. 
Затронет окончание локау-
та и российские клубы. Так, 
из «Химок» в Америку точно 
вернется питерский центро-
вой Тимофей Мозгов, что же 
касается Андрея Кириленко, 
то он волен сам выбирать - 
остаться в ЦСКА или вновь 
отправиться в НБА. 

КОРОТКО

Карлсен (справа) сейчас играет сильнее чемпиона мира Ананда

Сообщение 
о проведении внеочередного общего собрания акционеров

Открытое акционерное общество «Кожа»
Россия, Санкт-Петербург, переулок Декабристов, дом 7

Совет директоров открытого акционерного общества «Кожа» (Общество) 
сообщает о проведении 23 декабря 2011 года внеочередного общего со-
брания акционеров.

Форма проведения общего собрания акционеров: собрание (совместное 
присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование).

Место и время проведения общего собрания акционеров:
г. Санкт-Петербург, переулок Декабристов, д. 7;
Начало собрания - в 11.00;
Регистрация участников - с 10.00.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочеред-

ном общем собрании акционеров: 25 ноября 2011 года.

Повестка дня общего собрания акционеров:
1. Об утверждении положения о вознаграждениях и компенсациях членам 

совета директоров и ревизионной комиссии Общества.
Право на участие в общем собрании акционеров осуществляется акцио-

нером как лично, так и через своего представителя.
Представитель акционера на общем собрании акционеров действует в 

соответствии с полномочиями, основанными на указаниях федеральных 
законов или актов уполномоченных на то государственных органов или ор-
ганов местного самоуправления либо доверенности, составленной в пись-
менной форме. Доверенность на голосование должна содержать сведения 
о представляемом и представителе (имя или наименование, место житель-
ства или место нахождения, паспортные данные). Доверенность на голосо-
вание должна быть оформлена в соответствии с требованиями пунктов 4 и 5 
статьи 185 Гражданского кодекса Российской Федерации или удостоверена 
нотариально.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению акционе-
рам при подготовке к проведению внеочередного общего собрания акцио-
неров, можно ознакомиться в течение 20 дней до даты проведения собра-
ния в помещении единоличного исполнительного органа, находящегося по 
адресу: Россия, г. Санкт-Петербург, переулок Декабристов, д. 7, в рабочие 
дни с 08 часов 30 минут до 17 часов 00 минут. 

Телефон для справок (812) 350-28-32. 
Совет директоров

Закрытое акционерное общество 
«Кассиопея»

191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А 

Уважаемые акционеры!
ЗАО «Кассиопея» сообщает о прове-

дении 20 декабря 2011 г. внеочередного 
общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следую-
щей повесткой дня:

1. Утверждение Новой редакции 
Устава Общества. 

Собрание состоится по адресу: 
191011, Санкт-Петербург, Невский пр., 
д. 62, литер А.

Начало собрания - 10.30.
Начало регистрации акционеров - 

09.30.
Дата составления списка акцио-

неров, имеющих право на участие во 
внеочередном общем собрании, - 
23 ноября 2011 г.

Информация (материалы), подлежа-
щая предоставлению при подготовке к 
проведению внеочередного общего со-
брания акционеров, предоставляется 
по требованию акционеров Общества 
по адресу: 191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А, по рабочим 
дням в часы работы исполнительного 
органа Общества с 23 ноября 2011 г.

Регистрация акционеров произво-
дится на основании документа, удосто-
веряющего личность.

Регистрация представителей акци-
онеров осуществляется на основании 
документа, удостоверяющего личность, 
и документа, подтверждающего полно-
мочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Закрытое акционерное общество 
«Мираж»

191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А 

Уважаемые акционеры!
ЗАО «Мираж» сообщает о проведе-

нии 20 декабря 2011 г. внеочередного 
общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следую-
щей повесткой дня:

1. Утверждение Новой редакции 
Устава Общества. 

Собрание состоится по адресу: 
191011, Санкт-Петербург, Невский пр., 
д. 62, литер А.

Начало собрания - 10.00.
Начало регистрации акционеров - 

09.00.
Дата составления списка акцио-

неров, имеющих право на участие во 
внеочередном общем собрании, - 
23 ноября 2011 г.

Информация (материалы), подлежа-
щая предоставлению при подготовке к 
проведению внеочередного общего со-
брания акционеров, предоставляется 
по требованию акционеров Общества 
по адресу: 191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А, по рабочим 
дням в часы работы исполнительного 
органа Общества с 23 ноября 2011 г.

Регистрация акционеров произво-
дится на основании документа, удосто-
веряющего личность.

Регистрация представителей акци-
онеров осуществляется на основании 
документа, удостоверяющего личность, 
и документа, подтверждающего полно-
мочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Закрытое акционерное общество 
«Компас»

191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А 

Уважаемые акционеры!
ЗАО «Компас» сообщает о проведе-

нии 20 декабря 2011 г. внеочередного 
общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следую-
щей повесткой дня:

1. Утверждение Новой редакции 
Устава Общества. 

Собрание состоится по адресу: 
191011, Санкт-Петербург, Невский пр., 
д. 62, литер А.

Начало собрания - 11.00.
Начало регистрации акционеров - 

10.00.
Дата составления списка акцио-

неров, имеющих право на участие во 
внеочередном общем собрании, - 
23 ноября 2011 г.

Информация (материалы), подлежа-
щая предоставлению при подготовке к 
проведению внеочередного общего со-
брания акционеров, предоставляется 
по требованию акционеров Общества 
по адресу: 191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А, по рабочим 
дням в часы работы исполнительного 
органа Общества с 23 ноября 2011 г.

Регистрация акционеров произво-
дится на основании документа, удосто-
веряющего личность.

Регистрация представителей акци-
онеров осуществляется на основании 
документа, удостоверяющего личность, 
и документа, подтверждающего полно-
мочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Открытое акционерное общество «Алмаз»
191011, Санкт-Петербург, 

наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А
Уважаемые акционеры!

ОАО «Алмаз» сообщает о проведении 08 февраля 
2012 г. внеочередного общего собрания акционеров 
в форме совместного присутствия со следующей по-
весткой дня:

1. О количестве членов Совета директоров.
2. Избрание Совета директоров.
Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-

Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А.
Начало собрания - 10.00.
Начало регистрации акционеров - 09.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих 

право на участие во внеочередном общем собрании, 

- 23 ноября 2011 г.
Информация (материалы), подлежащая предо-

ставлению при подготовке к проведению внеочеред-
ного общего собрания акционеров, предоставляется 
по требованию акционеров Общества по адресу: 
191011, Санкт-Петербург, наб. канала Грибоедова, 
д. 26, литер А, по рабочим дням в часы работы ис-
полнительного органа Общества с 23 ноября 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основа-
нии документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостоверя-
ющего личность, и документа, подтверждающего 
полномочия представителя, оформленного в соот-
ветствии с законодательством.

Закрытое акционерное общество «Гамбит»
191011, Санкт-Петербург, 

наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А
Уважаемые акционеры!

ЗАО «Гамбит» сообщает о проведении 20 декабря 
2011 г. внеочередного общего собрания акционеров 
в форме сов местного присутствия со следующей по-
весткой дня:

1. Утверждение Новой редакции Устава Обще-
ства. 

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А.

Начало собрания - 13.00.
Начало регистрации акционеров - 12.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих 

право на участие во внеочередном общем собрании, 

- 23 ноября 2011 г.
Информация (материалы), подлежащая предо-

ставлению при подготовке к проведению внеочеред-
ного общего собрания акционеров, предоставляет-
ся по требованию акционеров Общества по адресу: 
191011, Санкт-Петербург, наб. канала Грибоедова, 
д. 26, литер А, по рабочим дням в часы работы ис-
полнительного органа Общества с 23 ноября 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основа-
нии документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостоверя-
ющего личность, и документа, подтверждающего 
полномочия представителя, оформленного в соот-
ветствии с законодательством.

Бразильцев выгнали с пляжа
В футболе на песке сборная России нынче не знает себе равных
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ХАМСКОЕ поведение фа-
натов «Зенита» на матче 
с АПОЭЛом во всей красе 
показало и доказало: по-
литика заигрывания клуба 
с фанатами привела толь-
ко к позору на всю Европу. 
Туман, сгустившийся по-
сле файер-шоу на «Петров-
ском», дважды приводил к 
остановкам ключевой игры 
Лиги чемпионов и едва не 
привел к досрочному ее 
окончанию. С печальными 
для «Зенита» последствия-
ми. Стало кристально ясно 
- метод пряника здесь не 
работает и пора клубу нако-
нец-таки взяться за кнут и 
применить к зарвавшимся 
фанатам адекватные жест-
кие санкции. Иначе в сле-
дующий раз технического 
поражения «Зениту» будет 
не избежать. 

Напустили 
туману

Хроника событий, думает-
ся, известна всем. В конце 
первого тайма на вираже за-
жглась пиротехника, «Петров-
ский» погрузился в густой и 
едкий дым. Видимость была 
на нуле, поэтому немецкий 
арбитр Феликс Брых прервал 
встречу на несколько минут, 
подождав, пока туман рас-
сеется. Во второй раз дымо-
вую завесу пустили в первой 
половине второго тайма, и 
здесь уже последствия ока-
зались серьезнее - Брых увел 
команды в раздевалки. Еще 
чуть-чуть, и арбитр мог за-
вершить матч досрочно, а 
«Зениту» засчитать техниче-
ское поражение. Осознавав-
шие опасность ситуации фут-
болисты Роман Широков и 
Александр Анюков бросились 

к виражу с просьбами прекра-
тить жечь шашки, подошел к 
фанатам и Лучано Спаллетти. 
Но те не обратили на игроков 
и тренера никакого внимания, 
доказав: «любимая» команда 
для них по барабану, главное 
- самовыражение. 

- Нормального общения с 
болельщиками не получи-
лось, они не понимают ниче-
го. Один стоял с факелом. Я 
спросил: «Зачем ты жжешь?» 
А он ответил: «Я? Я не жгу». 
Дебилы, - не стал лакировать 
действительность правдоруб 
Широков. 

Фанаты действительно не 
поняли ничего, о чем свиде-
тельствуют их извинения, опу-
бликованные на объединен-
ном сайте фанатов «Зенита» 
«Ландскрона». Смысл которых 
сводился к тому, что во всем, 
оказывается, виноват ветер с 
Невы, не разгонявший дым, 
а, наоборот, направлявший 
его в сторону поля. Фанаты 
сравнили себя с чересчур за-
ряженным на победу игроком, 
чьи действия едва не приве-

ли к удалению, и пообещали 
до последнего поддерживать 
«Зенит» и дома, и на выезде. 

Жгли, жжем 
и будем жечь

То есть угрызений совести 
нет и в помине - жгли, жжем и 
будем жечь. 

Впрочем, надо признать, 
«Зенит» отчасти сам вино-
ват в этой вакханалии - клуб 
слишком мягко повел себя с 
фанатами во время истории 
с Владимиром Быстровым, 
не обнародовал имя челове-
ка, протягивавшего банан Ро-
берто Карлосу, продавал фа-
натам дешевые абонементы и 
даже перед игрой с АПОЭЛом 
упростил по их просьбам до-
смотр при входе на трибуны. 
И получил за это нож в спину. 

«Партнерские отношения 
между командой и активной 
частью фанатского движе-
ния были нарушены… В бли-
жайшие дни сотрудниками 
службы безопасности «Зени-

та» и полиции под контролем 
представителей УЕФА и РФС 
будет проведено расследо-
вание и разработаны более 
жесткие правила предматче-
вого досмотра при входе на 
фанатский вираж», - гласит 
заявление «Зенита». Губер-
натор города Георгий Полтав-
ченко назвал поведение фа-
натов натуральным хамством 
и пообещал поговорить с ру-
ководством ГУВД.

Главное, сейчас «Зениту» 
ни в коем случае нельзя спу-
скать этот вопиющий случай 
на тормозах, а действительно 
по всей строгости наказать 
виновных. И не только испол-
нителей (одиннадцать фана-
тов за файер-шоу уже лишили 
абонементов до конца сезо-
на), но и зачинщиков. Напри-
мер, не пустить фанатов на 
следующий домашний матч 
еврокубков. Кнут, увы, здесь 
поможет гораздо лучше пря-
ника. 

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

и агентства «Интерпресс»

ФОРС-МАЖОР

Что грозит 
«Зениту»

ЕСЛИ БЫ матч так и не 
довели до конца, «Зенит» 
могли оштрафовать на 250 
тысяч евро и сурово нака-
зать, вплоть до отстране-
ния от участия в текущих и 
будущих евротурнирах. Но 
и сейчас Дисциплинарный 
комитет УЕФА наверняка не 
оставит произошедшее без 
внимания. Питерцам гро-
зит денежный штраф и, при 
худшем развитии событий, 
проведение следующего до-
машнего матча еврокубков 
без зрителей. 

В ТЕМУ

Созданная фанатами 
дымовая завеса
едва не сорвала
игру

«Зениту» воткнули 
нож в спину

Фанаты питерского клуба своим поведением 
заслужили жесткое наказание

Зенитовцы тщетно пытались утихомирить трибуны

ФУТБОЛ. 
ЛИГА ЧЕМПИОНОВ.

ГРУППА G. 
5-й ТУР

«Зенит» (Россия) - АПО-
ЭЛ (Кипр) - 0:0 (0:0). 
Санкт-Петербург. Стадион 
«Петровский». 21 500 зри-
телей. Судья - Брых (Герма-
ния). 

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков, Кришито, Лом-
бертс, Губочан, Данни, Ши-
роков (Лазович, 88), Зыря-
нов (Быстров, 55), Файзу-
лин, Денисов, Бухаров.

АПОЭЛ: Пардо, Паулу 
Жоржи, Марсело Оливей-
ра, Аилтон (Яхич, 67), Ха-
раламбидес, Тричковски, 
Мандука, Пинту, Нуну Мо-
раиш, Александру (Элиа, 
46), Солому.

Предупреждены: Алек-
сандру, 42; Кришито, 45; 
Элиа, 53; Ломбертс, 85; 
Паулу Жоржи, 90.

«Шахтер» (Украина) - 
«Порто» (Португалия) - 0:2.

Положение команд. 1. 
АПОЭЛ - 9 очков. 2. «Зе-
нит» - 9. 3. «Порто» - 7. 4. 
«Шахтер» - 3. 

Оставшиеся матчи. 6 де-
кабря. «Порто» - «Зенит», 
АПОЭЛ - «Шахтер».

ГРУППА В. ЦСКА (Рос-
сия) - «Лилль» (Франция) 
- 0:2, «Трабзонспор» (Тур-
ция) - «Интер» (Италия) - 
1:1. Положение команд. 1. 
«Интер» - 10 очков. 2. «Траб-
зонспор» - 6. 3. «Лилль» - 5. 
4. ЦСКА - 5. 

ГРУППА А. «Бавария» 
(Германия) - «Вильярре-
ал» (Испания) - 3:1, «Напо-
ли» (Италия) - «Манчестер 
Сити» (Англия) - 2:1. По-
ложение команд. 1. «Бава-
рия» - 13. 2. «Наполи» - 8. 
3. «Манчестер Сити» - 7. 4. 
«Вильярреал» - 0. 

ГРУППА С. «Манчестер 
Юнайтед» (Англия) - «Бен-
фика» (Португалия) - 2:2, 
«Оцелул» (Румыния) - «Ба-
зель» (Швейцария) - 2:3. 
Положение команд. 1. 
«Бенфика» - 9. 2. «Манче-
стер Юнайтед» - 9. 3. «Ба-
зель» - 8. 4. «Оцелул» - 0. 

ГРУППА D. «Лион» 
(Франция) - «Аякс» (Гол-
ландия) - 0:0, «Реал» (Испа-
ния) - «Динамо» (Хорватия) 
- 6:2. Положение команд. 1. 
«Реал» - 15. 2. «Аякс» - 8. 3. 
«Лион» - 5. 4. «Динамо» - 0. 

ГРУППА E. «Валенсия» 
(Испания) - «Генк» (Бель-
гия) - 7:0, «Байер» (Герма-
ния) - «Челси» (Англия) - 
2:1. Положение команд. 1. 
«Байер» - 9. 2. «Челси» - 8. 
3. «Валенсия» - 8. 4. «Генк» 
- 2. 

ГРУППА F. «Арсенал» 
(Англия) - «Боруссия» (Гер-
мания) - 2:1, «Марсель» 
(Франция) - «Олимпиакос» 
(Греция) - 0:1. Положение 
команд. 1. «Арсенал» - 11. 
2. «Марсель» - 7. 3. «Олим-
пиакос» - 6. 4. «Боруссия» 
- 4. 

ГРУППА Н. БАТЭ (Бе-
лоруссия) - «Виктория 
Пльзень» (Чехия) - 0:1, 
«Милан» (Италия) - «Барсе-
лона» (Испания) - 2:3. По-
ложение команд. 1. «Бар-
селона» - 13. 2. «Милан» - 8. 
3. «Виктория Пльзень» - 4. 
4. БАТЭ - 2. 

РЕЗУЛЬТАТ
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Лучано СПАЛЛЕТТИ: 
«Не хватает ясности ума и свежести»

Главный тренер «Зенита» объяснил нулевую реализацию моментов

НАВЕРНЯКА главный 
тренер «Зенита» Лучано 
Спаллетти надеялся дома 
взять у АПОЭЛа реванш за 
поражение в Никосии 1:2. 
Не судьба, но итальянский 
наставник по-прежнему 
настроен позитивно, хотя 
и недоволен поведением 
фанатов.

- Как вы оцените игру? 
- Команда в общем и це-

лом провела хороший матч 
против сильного соперни-
ка. К сожалению, нам по-
прежнему не удается ис-
пользовать созданные с 

огромным трудом моменты. 
Иногда это происходит от 
слишком большого желания 
забить. Возможно, нам не 
хватает ясности ума и свеже-
сти, чтобы завершить голом 
тот или иной эпизод. Но осо-
бо отмечу, сегодня мы ни на 
секунду не потеряли баланс 
между атакующими и оборо-
нительными действиями, за 
95 минут игрового времени 
соперник нанес только один 
удар по воротам «Зенита», 
да и то в самом конце матча. 
Поэтому мне остается только 
вновь похвалить ребят - они 
молодцы!

- Вряд ли то же самое вы 
можете сказать про фана-
тов «Зенита», дважды сби-

вавших атакующий порыв 
команды.

- Когда это случилось впер-
вые, подумал, что, возможно, 
болельщики просто не рас-
считали количество дымовых 
шашек и направление ветра. 
Надеялся, что имела место 
досадная случайность. Но 
когда дымовая завеса повто-
рилась, был неприятно удив-
лен. Всегда говорил: рядом 
с нашими болельщиками мы 
становимся сильнее. Однако 
если мы создаем проблемы 
друг другу, это неприемлемо! 
Температура воздуха была 
достаточно низкой, в паузе 
мышцы ребят остыли, а в та-
кой ситуации сложно вновь 
быстро войти в игру. И хуже 

всего, что поведение болель-
щиков негативно повлияло на 
действия арбитра, который с 
меньшей симпатией начал от-
носиться к футболистам «Зе-
нита». Таким образом, фана-
ты сыграли против нас. 

- С каким настроем «Зе-
нит» отправится на матч в 
Португалию?

- С тем же, какой показыва-
ем во всех последних играх. 
В команде практически все 
здоровы, она набрала при-
личный ход. Уверен, мы сы-
граем хороший матч и сдела-
ем все, дабы решить постав-
ленную задачу по выходу из 
группы.

Константин МАЛИНИН
Фото Святослава АКИМОВА

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Дмитрий БАРАННИК: 
«Питерцам не оставили 

свободных зон»
Киприоты ради результата 

отказались от агрессии

В ДОМАШНЕМ матче с 
АПОЭЛом зенитовцы про-
демонстрировали, что на 
голову сильнее киприотов. 
И безусловно, заслужи-
вали победы, вот только в 
футболе результат матча 
не всегда вытекает из ло-
гики игры. Тем не менее 
даже после нулевой ничьей 
все в этой Лиге чемпионов 
остается в руках «Зенита». 

ЗАМЕЧУ, на «Петровском» 
АПОЭЛ впервые сыграл так, 
как от него ожидали еще до 
старта турнира. То есть ис-
пользовал сугубо оборони-
тельную модель, тогда как 
во всех предыдущих матчах, 
включая домашний с «Зени-
том», киприоты демонстри-
ровали агрессивную контр-
атакующую игру, регулярно 
отвечая ударом на удар. И 
кстати, для питерцев за-
щитная тактика оппонентов 
сюрпризом не стала. Хозяева 
создали немало моментов, 
только реализация подкача-
ла. 

Валить все на невезение, 
конечно же, не стоит, сказал-
ся и недостаток мастерства. 
А также уверенности. По-
сле матча с «Анжи» я пред-
полагал, что в Лиге чемпи-
онов Александра Бухарова 
прорвет. Однако он, как и 
Александр Кержаков весной 
прошлого года, все никак не 
может попасть в «забивную 
струю». И если в Премьер-
лиге у Бухарова более-менее 
начало что-то получаться, то 
в еврокубках парень пока не 
может выдержать прессинг. 
С другой стороны, момен-

ты у него есть, взять хотя бы 
его прекрасный удар головой 
в перекладину. Это говорит 
о классе нападающего, в то 
время как промах при доби-
вании свидетельствует о нер-
возности.

Отмечу, по логике игры 
длинные верховые передачи 
на Бухарова были, в общем-
то, оправданны, возможно, 
футболисты «Зенита» даже 
могли их делать почаще. Ведь 
в отличие от «Шахтера» и 
«Порто» киприоты располага-
лись вокруг своей штрафной 
и почти не оставляли свобод-
ных зон, не давая простора 
для фланговых подключений 

защитников. Данни, конечно, 
очень старался, рвал и метал, 
но все же травмы помешали 
португальцу продемонстри-
ровать весь свой потенциал. 

В целом «Зенит» показал 
футбол хорошего качества. 
Да, досрочно обеспечить 
себе выход в плей-офф не 
удалось, но не проиграть 
«Порто» на выезде более чем 
реально. Пусть в нынешнем 
году питерцы от обороны не 
играли и вряд ли есть смысл 
изменять себе ради ничьей. 

Дмитрий БАРАННИК,
 чемпион СССР-1984 

в составе «Зенита»
Фото Святослава АКИМОВА

ЭКСПЕРТИЗА

Судья Брых перенес недовольство болельщиками на игроков

Александр Бухаров был хорош в борьбе, но не на острие атаки

Спаллетти был неприятно 
удивлен

Без ритма 
и бомбардира
Чемпион России пока остался 

без пропуска в плей-офф  

ВСЕМ хорош нынешний 
«Зенит», вот только не за-
бивает, а потому и не по-
беждает. Даже при пода-
вляющем территориаль-
ном и игровом преимуще-
стве. Унылые нули на табло 
«Петровского» горели как 
после встречи с «Анжи», 
так и после  матча с кипр-
ским АПОЭЛом, победа в 
котором впервые в истории 
могла принести питерско-
му клубу путевку в плей-
офф Лиги чемпионов. 

КИПРИОТЫ «от и до» выпол-
нили свой нехитрый план на 
игру и добились поставлен-
ной цели - благодаря эшело-
нированной обороне набрали 
столь важное очко. Об атаках 
гости даже не помышляли, 
заставляя скучать Вячеслава 
Малафеева. 

«Зенит» подолгу контроли-
ровал мяч, варьировал ритм. 
Временами успокаивался, 
временами выдавал очень 
динамичные и симпатичные 
отрезки. И вполне мог-таки 
наиграть на гол. Вот только 
по несчастливому стечению 

обстоятельств, когда зени-
товцы ловили кураж и защита 
АПОЭЛа начинала трещать по 
швам, собственные фанаты 
своими пиротехническими 
салютами бессовестно сби-
вали их с ритма. По мнению 
зенитовцев, именно фанаты 
и настроили против них не-
мецкого арбитра, как мини-
мум дважды не назначившего 
пенальти за, надо признать, 
стопроцентные фолы. 

Вместе с тем даже такая 
кусочно-лоскутная из-за не-
запланированных остано-
вок игра могла завершиться 
для «Зенита» и победой. Но 
в который раз в питерской 
команде не нашлось футбо-
листа, способного одним ка-
санием поменять знак равен-
ства на жирный плюс. Фор-
варда уровня травмирован-
ного Александра Кержакова. 
Сумей «Зенит» усилить линию 
атаки во время летнего транс-
ферного окна, мы бы сейчас, 
возможно, не жаловались на 
выходки фанатов и фатальное 
невезение, а уже радовались 
выходу в 1/8 финала Лиги 
чемпионов. Теперь же как ми-
нимум придется подождать 
две недели. Все решится в 
Порто.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА



ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ 
РОССИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА.  
32-й ТУР. ГРУППА А 

«Зенит» - «Локомотив» 
- 2:1 (2:1). 27 ноября. Санкт-
Петербург. Стадион «Петров-
ский». 21 000 зрителей. Судья 
- Вилков (Нижний Новгород).

«Зенит»: Малафеев, Аню-
ков, Кришито, Ломбертс, Гу-
бочан, Данни (Быстров, 90), 
Широков (Зырянов, 83), Фай-
зулин, Семак, Денисов, Лазо-
вич (Бухаров, 71).

«Локомотив»: Гилерме, 
Да Кошта, Дюрица, Шишкин, 
Янбаев, Сапатер, Глушаков, 

Торбинский (Игнатьев, 72), 
Оздоев (Кайседо, 59), Сычев, 
Майкон (Ибричич, 72).

Голы: Данни, 26; Семак, 31; 
Глушаков, 39.

Нереализованный пе-
нальти: Файзулин, 22 (вра-
тарь).

Предупреждены: Майкон, 
24; Кришито, 28; Янбаев, 60; 
Лазович, 62; Глушаков, 75; 
Широков, 77; Шишкин, 78; 
Анюков, 84; Гилерме, 90. 

Результаты остальных 
матчей: Группа А. «Кубань» 
- «Спартак» - 1:1, «Рубин» 
- «Динамо» - 2:0. Группа В. 
«Спартак-Нальчик» - «Терек» - 
3:0, «Крылья Советов» - «Вол-
га» - 1:0, «Томь» - «Краснодар» 
- 0:0, «Ростов» - «Амкар» - 1:1. 

Матч «Анжи» - ЦСКА завер-
шился после подписания но-
мера в печать.

Бомбардиры: Думбия 
(ЦСКА) - 24, Кержаков («Зе-
нит») - 16, Траоре («Кубань») 
- 15, Семшов, Воронин (оба - 
«Динамо»), Лазович («Зенит») 
- по 11, Кураньи («Динамо») - 
10. 

Первенство России 
среди молодежных 
составов. Группа А

«Зенит-М» - «Локомотив-М» 
- 1:0.

Гол: Вербицкас, 57.
Положение команд по-

сле двух туров. 1. «Зенит-М» 
- 6 очков. 2. «Спартак-М» - 4. 
3. ЦСКА-М - 4...
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Бессмысленно 
и беспощадно

«Зенит» завершил первый год странного чемпионата на первом месте

ДОМАШНИМ матчем с 
московским «Локомоти-
вом» петербургский «Зе-
нит» завершил премьер-
лиговскую эпопею нынеш-
него года. Команда Лучано 
Спаллетти победила и уш-
ла-таки на долгожданный 
зимний перерыв лидером 
чемпионата страны. Итак, 
футбольный сезон на вну-
трироссийской арене за-
вершился, но вопросов 
осталась масса. И глав-
ный из них, как показали 
«бонусные» 31-й и 32-й 
туры,  все тот же: какой был 
смысл в переходе на си-
стему «осень - весна»?

Поговорим 
о погоде

Президент РФС Сергей 
Фурсенко все время уверяет 
в преимуществах этого рево-
люционного перехода вроде 
синхронизации футбольных 
часов со всей прогрессивной 
Европой. Но при этом руко-
водители нашего футбола 
как-то забывают поговорить, 
скажем, о погоде. Еще нам 
обещали сверхсовременные 
морозоустойчивые стадионы 
с чудесными зелеными поля-
ми. В уходящем году шагов в 
этом сказочном направлении 
мы не увидели. Зато вовсю 
насладились футболом в кон-
це ноября. Хотя желающих 
наблюдать за игрой № 1 в та-
ких «великолепных» условиях 
нашлось немного. 

Возьмем для примера мат-
чи во второй восьмерке. В 
32-м туре волею календаря 
в Томске «Томь» принима-
ла «Краснодар». Исходные 
данные: двенадцать граду-
сов ниже нуля и газон, пред-
ставлявший собой болото, 
покрытое грязным, частично 
растопленным снегом. После 
финального свистка тренер 
краснодарцев Славолюб Мус-
лин никак не мог понять, кому 
была нужна эта игра. Низкие 
скорости, фантастическое 
количество брака при пере-
дачах, практически пустые 

трибуны - неужели именно 
так наш чемпионат должен 
сравняться с чемпионата-
ми Испании, Италии, Англии, 
Германии? И игра в Томске 
типична - снег в России в кон-
це ноября идет почти повсе-
местно. Так что и в 31-м туре 
в Нижнем Новгороде на игре 
«Волги» с «Амкаром» было все 
в том же стиле: обледенелые 
ступеньки стадиона, не очи-
щенные от снега кресла, ме-
нее четырех тысяч зрителей. 
И это при бесплатном входе. 
Ну и футбол, конечно, фир-
менный, ноябрьский...

Зачем мерзнуть 
без интриги?

Кто-то скажет: ладно серед-
няки-аутсайдеры, зато какой 
накал царит в играх первой 
восьмерки! Да, футбол там 

действительно более высоко-
го качества, а вот антураж… 
На домашние игры ЦСКА и 
«Динамо» в Москве в общей 
сложности пришло чуть боль-
ше 10 тысяч человек. Особен-
но унизительно все смотре-
лось во время встречи ЦСКА 
с «Рубином»: жалкая горстка 

зрителей мерзла на громад-
ных «Лужниках». 

Лишнее подтверждение 
того, что в нашей стране по 
традиции последних лет при-
стойное количество болель-
щиков в такую погоду могут 
собрать только две команды 
- «Зенит» и «Спартак». Ар-

гумент, что в прошлом году 
сезон завершился также в 
конце ноября, категорически 
не принимается. Ведь тогда  
болельщиков других команд 
завлекала на трибуны интри-
га: одни боролись за медали, 
другие - за зону УЕФА, третьи 
- за выживание. А сейчас за-
чем зрителям мучиться, если 
впереди еще 14 туров? Пра-
вильно, незачем. 

Голы на день 
рождения 

В общем, ноябрьский фут-
бол может быть по опреде-
лению хорош только в от-
дельных «оазисах», одним из 
которых, к нашему счастью, в 
минувшее воскресенье и стал 
стадион «Петровский». По-
нять энтузиазм футболистов 
питерского клуба, несмотря 
на слякоть и размокшее от не-
прерывного дождя поле, было 
немудрено: три последних 
матча команда обходилась 
без побед, два - без забитых 
голов. Естественно, подопеч-
ные Лучано Спаллетти мечта-
ли заключительный в году до-
машний поединок завершить 
результативной победой. 

И цели добились, хотя и 
«Локо», несмотря на послед-
ние неудачи, смотрелся не-
плохо. Особенно после того, 
как «Зенит» повел в счете 2:0. 
Открывший в середине пер-
вого тайма счет Мигель Данни 
первым делом побежал по-
здравлять с 30-м днем рожде-
ния соотечественника - пор-
тугальца Бруну Алвеша (кста-
ти, 29-й день рождения в вос-
кресенье отпраздновал и еще 
один зенитовец - Александр 
Кержаков), а еще пять минут 
спустя счет удвоил выдавший 
прекрасный матч Сергей Се-
мак. Правда, в начале сентя-
бря в Москве питерцы также 
вели у железнодорожников 
2:0, а затем пропустили четы-
ре мяча. На сей раз соперник 
отквитал только один. Мог и 
второй, но в добавленное ар-
битром время Да Кошта упу-
стил превосходный голевой 
шанс. Порадовав зенитовцев 
и их болельщиков, которые 
мокли явно не зря. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Питерцы взяли реванш у «Локомотива»

ФИНИШ 
ПОД ДОЖДЕМ

Команда И М О

1 Зенит 32 61 - 26 65

2 ЦСКА 31 59 - 31 59

3 Динамо 32 53 - 33 58

4 Спартак  32 51 - 34 57

5 Рубин 32 44 - 28 55

6 Локомотив   32 50 - 34 53

7 Кубань 32 40 - 30 50

8 Анжи 31  38 - 32 49

Команда И М О

9 Краснодар 32 41 - 45 42

10 Ростов 32 35 - 47 36

11 Терек 32 29 - 48 32

12 Амкар 32 23 - 41 31

13
Крылья 
Советов

32 22 - 43 31

14 Волга НН 32 25 - 43 28

15 Спартак Нч 32 28 - 43 27

16 Томь 32 20 - 61 21

Болели против своих
ФАНАТЫ «Зенита», «отличившиеся» во время игры с 

 АПОЭЛом, вновь повели себя неадекватно и на встрече с 
«Локо». Обидевшись на высказывания игроков питерского 
клуба, часть их вообще не пришла на матч - фанатские сектора 
были заполнены примерно на две трети. Причем те, кто пришел, 
в течение полутора таймов во время атак «Зенита» молчали, а 
когда мячом владели гости, вопили: «Шайбу! Шайбу!» И еще не-
одобрительно гудели, когда видели на большом экране Романа 
Широкова. Только ближе к концу встречи фанаты сменили гнев 
на милость и начали скандировать: «Вперед, за Питер!» 

ДЕМАРШ

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

Группа А Группа В
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Павел ИГНАТОВИЧ: 

«В первой лиге 
играют одни старики» 

Форвард брянского «Динамо» мечтает выступать в классе сильнейших

ВОСПИТАННИК петер-
бургского футбола Павел 
Игнатович совсем недав-
но выходил на поле «Пет-
ровского» против своей 
бывшей команды в соста-
ве брянского «Динамо». С 
момента ухода Игнатовича 
из «Зенита» (в составе мо-
лодежного состава сине-
бело-голубых Павел стал 
чемпионом России) про-
шло всего пару лет, но в 
первом дивизионе год идет 
за два. Свой зимний отпуск 
Игнатович решил провести 
в родном Петербурге, где 
с  ним и встретился корре-
спондент «Смены».

Задачи 
на уколах

- Павел, формат переход-
ного сезона, состоящего из 
трех кругов, накладывает 
свой отпечаток на резуль-
таты команд и качество 
футбола в первом дивизи-
оне?

- Безусловно. Подготовка 
совсем другая. Я такого еще 
не встречал, чтобы четыре 
сбора команды проходили. 
Помню, 3 января я должен 
был вернуться в Брянск, а 4-го 
уже начали тренироваться. 
Физически это очень тяжело. 
Поэтому, может быть, где-то 
сил и не хватило на старте. 
Три месяца подряд сидеть на 
сборах - на момент начала 
чемпионата ты уже выжат как 
лимон! На мой взгляд, нельзя 
столько готовиться.

- Календарь турнира та-
ков, что в третьей части 
чемпионата плотность ту-
ров будет просто небыва-
лой…

- Верно, после перерыва 
будет еще тяжелее. Придется 
играть по два матча в неде-
лю, а то и три за десять дней. 
Огромная нагрузка для игро-
ков основных составов. 

- Возможно, это шанс для 
молодежи?

- Да нет - в первой лиге 
играют одни старики! Прово-
дить ротацию там не принято, 
и играть будут одиннадцать 
человек на уколах. Тем более 
если перед командой стоят 
какие-то задачи... Хотя в этом 
турнире глупо ставить задачи 
- раз в полгода ситуация не-
пременно меняется. Кому-то 
не хватает финансовой ста-
бильности, мало кто обладает 
резервом, дублеров в состав 
не пускают, а старики не спо-
собны пройти всю дистанцию 
в одном темпе, без травм и 
потери очков.

- То есть, переходя в «Ди-
намо», вы еще об этом не 
знали?

- Я ехал скорее не в команду, 
а к тренеру. Тогда «Динамо» 
тренировал Александр Смир-
нов, и я видел, что он во мне 
заинтересован. Генеральный 
директор и президент клуба 
согласились на мои условия, 
и мы ударили по рукам. Но за-
тем на смену Смирнову при-
шел Валерий Петраков, а я 
на последнем сборе получил 
травму. И попробуй потом до-
казать тренеру, что ты досто-
ин выходить на поле. Хоть го-
ловой об стену бейся, а став-
ка уже сделана на других.

- Но ведь главное - не те-
рять веры и заниматься 
своим любимым делом, 
разве нет?

- Как мне показалось, в пер-
вой лиге не многие получают 
удовольствие от самой игры. 
Молодые, конечно, смотрят 
на опытных ребят и стараются 
расти в мастерстве, но про-

грессировать, мягко говоря, 
непросто. Не кривя душой, 
первая лига - это болото, в 
которое лучше не попадать.

Хоть где, но 
в Премьер-лиге!

- В первой лиге не так 
много клубов, которые мо-

гут потянуть затраты Пре-
мьер-лиги. Кто из лидеров 
имеет реальные шансы на 
повышение в классе?

- Перед началом сезона ве-
лись разговоры, что больше 
других хочет выйти «Алания». 
На мой взгляд, компанию ей 
должен составить «Шинник». 
По игре в этом году году по-
нравилась «Мордовия», ко-
торая точно поборется за 
путевку в Премьер-лигу. В 
Саранске вообще можно про-
грессировать.

- Намекаете, что хотели 
бы играть за «Мордовию»?

- Я хочу играть в Премьер-
лиге! Конечно, финансовая 

составляющая тоже важна 
- у всех ведь семьи, дети. У 
меня знакомый в Хабаровске 
играет, так там вообще беда 
- зарплату по пять месяцев 
не платят. Но я все равно не 
променял бы никакое финан-
совое благополучие на воз-
можность играть в Премьер-
лиге. В конце концов, высшая 
лига есть и в других странах! 
Можно поехать на Украину, в 
Белоруссию. Главное - ста-
бильно выступать на высоком 
уровне, только тогда будешь 
расти.

 Загадка 
«Шинника»

- Вы ощущаете, что ин-
терес к первой лиге посте-
пенно становится выше? 
Матчи ФНЛ можно смо-
треть даже на федераль-
ном канале, не говоря уже 
об Интернете.

- За последний год, что я 
провел в Брянске, я не посмо-
трел ни одного матча первой 
лиги по телевизору. Мне было 
настолько неинтересно, что 
даже тратить свое время не 
хотелось. Может быть, это 
неправильно, но я в Премьер-
лиге-то смотрю только цен-
тральные матчи.  

- Почему, на ваш взгляд, 
болельщик перестал хо-
дить на стадион? Мы на-
столько нефутбольная 
страна?

- Брянск вообще входит в 
топ-15 городов России по по-
сещаемости стадионов. За 
нас стабильно приходит побо-
леть шесть-восемь тысяч че-
ловек. Всегда много зрителей 
на стадионах во Владикавка-
зе, в Саранске... В общем, в 
тех городах, где команды ре-
ально за что-то борются, там 
народ и ходит на футбол. В 
этом плане для меня остается 
загадкой Ярославль. «Шин-
ник» всегда наверху, в Пре-
мьер-лиге вот недавно играл, 
а люди на стадион не идут. 
Почему? Непонятно.

Владислав КУЗОВЛЕВ
Фото Святослава АКИМОВА

НАШ ЧЕЛОВЕК

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  НА  6  МЕСЯЦЕВ
Индекс 55003 (25 выпусков за полугодие)

Уважаемые читатели!
Продолжается подписка 

на газету «Смена» 
(выпуск с ТВ-программой по понедельникам)  

на 1-е полугодие 2012 года
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, а также в РЕДАКЦИИ.

Рады сообщить вам, что цены 
на подписку не увеличились, 
а в почтовых отделениях  
для ветеранов войны, инвалидов 
1-й и 2-й групп - СПЕЦИАЛЬНЫЕ ЦЕНЫ.

олугодие)

и!

ам) 

ПОДПИСКА-2012

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57
Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу:

До адресата До востребования

ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

448 руб. 92 коп. 426 руб. 18 коп.

Льготная подписка в почтовых отделениях 
для ветеранов войны, инвалидов 

1-й и 2-й групп (индекс Л5003)

401 руб. 22 коп. 383 руб. 04 коп.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ

420 руб. 00 коп. 405 руб. 00 коп.

«Я все равно 
не променял 
бы никакое 
финансовое 
благополучие 
на возможность 
играть 
в Премьер-
лиге».

Павел 
проводит 
отпуск 
в родном 
Питере
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года по-
могает детям и взрос-
лым, больным раком, ко-
торые лечатся в больни-
цах Санкт-Петербурга. 
У людей, которые обра-
щаются в фонд за помо-
щью, очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на близ-
ких, с которой они не мо-
гут справиться самосто-
ятельно, а государство 
или страховые компании 
не могут или не хотят 
оплатить им лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого реа-
гирования: рак не может 
ждать; чем быстрее на-
чать лечение, тем боль-
ше шансов вылечиться. 
У современной меди-
цины очень много воз-
можностей справиться с 
этой грозной болезнью, 
только зачастую на это 
нужны очень большие 
деньги.

Наша общая задача - 
сделать так, чтобы жизнь 
человека не зависела от 
того, есть у него сред-
ства на лечение или нет. 
Мы обращаемся ко всем 
неравнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помощи 
у них нет будущего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Максиму Рыбакову, 
Альмире Ташметовой и другим детям, больным раком, выберите тот способ 
помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «Открытие» 
(бывший банк «Петровский»), взять там заполненную квитанцию для пожерт-
вования в фонд «АдВита» и вписать сумму пожертвования. Квитанции синего 
цвета, располагаются в специальных держателях; пожертвование займет 
несколько минут. Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с фондом 
«АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по рабочим дням с 

10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по теле-
фонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-3-0000-25 с 
10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же теле-
фонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.

Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда www.
advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная страничка.

Альмира Ташметова
4 года. Хронический 
миелоидный лейкоз

Спасем детей 
вместе!

Благотворительный фонд «АдВита» 
и газета «Смена» 

обращаются к читателям 
с просьбой об оказании помощи 

детям, больным раком

В РАЗГАР минувшего лета 
Максим - мальчик в общем-
то здоровый и спортивный 
- перенес банальную, каза-
лось бы, ангину. Что здесь 
такого? Все дети время от 
времени болеют... Макс уже 
и думать забыл о таблетках и 
полосканиях, купался, гонял 
с друзьями на велосипеде, 
когда в сентябре болезнь 
вдруг повторилась. Сделали 
анализ крови. Он оказался 
настолько плохим, что маль-
чика немедленно госпитали-
зировали в Детскую город-
скую больницу № 1.  Врачи 
подозревали лейкоз, но вы-
яснилось, что Макс страдает 
апластической анемией - за-
болеванием, когда костный 
мозг перестает работать и 
производить клетки крови.

ЛЕЧЕНИЕ мальчику пред-
стоит долгое и непростое, но 
он настроен уложить болезнь 
на лопатки. Максим очень хо-
рошо умеет это делать: он уже 
пять лет занимается дзюдо. В 

свое время папа отвел своего 
«энерджайзера» в секцию, что-
бы непоседе было куда энер-
гию девать, ни о каких спортив-
ных достижениях никто тогда 
не думал. Но Максим стал по-
казывать неплохие результаты 
и проявлять, что называется, 
волю к победе. Он достиг впе-
чатляющих для своего юного 
возраста результатов - дипло-
мами и медалями увешаны все 
стены его комнаты.

Мальчик надеется выйти 
из больницы как можно скорее 
и, чтобы не отстать от школь-
ной программы, читает «про 
запас». Он проводит много вре-
мени в телефонных разговорах 
с младшим братом Антоном - 
очень беспокоится, не обижа-
ют ли того во дворе. Максиму 
не раз приходилось вступаться 
за него перед хулиганами - не-
взирая на их численность и воз-
раст. Брат остался заведовать 
домашним зверинцем, и Мак-
сим переживает, справится ли. 
Оба питомца Макса - похожий 
на овчарку «дворянин» Крош и 
угольно-черный кот Тимоша - 
найденыши. Сначала мальчик 
принес щенка и сказал: «Ему 
негде жить». Он пообещал ро-
дителям, что малыш будет его и 
только его заботой, и сдержал 
слово. Позже в доме поселил-
ся и невесть как оказавшийся в 
подъезде котенок.

Сейчас у Максима - непро-

стой период: из-за ослаблен-
ного иммунитета он - удобная 
мишень для любых инфекций. У 
ребенка развилось вызванное 
грибком воспаление легких. 
Оно лечится, но подавить воз-
будителя этой необычной пнев-
монии способен только препа-
рат «Амфолип», один флакон 
которого стоит 10 400 рублей. 
В день требуется два флакона, 
минимальный курс лечения со-
ставляет 15 дней. То есть уже 
сейчас срочно нужно собрать 
312 000 рублей. И не исключе-
но, что курс лечения будет про-
должен. Мало какой семье по 
силам такие траты, и родители 
Максима - не исключение. Но, к 
счастью, нас - жителей Петер-
бурга - много. Почти пять мил-
лионов! Даже если небольшая 
часть петербуржцев пожертву-
ет мальчику всего лишь по ру-
блю, проблема, неподъемная 
для одной семьи, будет легко 
решена.

МАЛЕНЬКАЯ Альмира - фа-
натка мультсериала «Винкс». 
У нее есть собственная вол-
шебная палочка, маленькие 
крылышки и прочие необхо-
димые настоящей фее ак-
сессуары. Этим она похожа 
на многих-многих других 
девчонок своего возраста. 
От сверстниц Альмиру отли-
чает то, что в феврале этого 
года в ее жизнь ворвалась 
новая реальность - девоч-
ка серьезно заболела. Она 
стала плохо есть, похудела, 
а потом на щечке появилась 
опухоль. Врачи города Улан-
Удэ, где живет малышка, ди-
агностировали хронический 
миелоидный лейкоз.

ОКАЗАВШИСЬ в больнице, 
Альмира недоумевала: зачем 
ее будят посреди ночи, втыка-
ют в ручки иголки, берут кровь. 
Девочка искренне верила, что 
магия существует не только в 
любимых книжках и мультиках, 
но и в реальной жизни. Почему 
доктор не возьмет в руки вол-
шебную палочку?

К счастью, немножко вол-
шебником оказался папа ма-
лышки. Врачи Улан-Удэ при 
помощи химиотерапии сняли 
острые проявления болезни, но 
были бессильны гарантировать 

полное излечение от лейко-
за. Папа Альмиры при помощи 
всесильного Интернета разуз-
нал, что спасти его дочь должна 
пересадка костного мозга. Он 
списался с Институтом детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой, и 
здесь согласились принять де-
вочку на лечение. К сожалению, 
старший брат Альмиры в каче-
стве донора костного мозга не 
подошел. Ни к чему не привели 
и поиски совместимого нерод-
ственного донора в Между-
народном регистре. Остался 
единственный шанс - делать 

пересадку от одного из роди-
телей.

В тех случаях, когда доно-
ром костного мозга становится 
мама или папа, генетическая 
совместимость составляет 
всего 50 процентов. Поэтому 
при трансплантации исполь-
зуется специальное оборудо-
вание для очистки донорских 
клеток. Такая процедура позво-
ляет снизить риск осложнений 
после пересадки. Это оборудо-
вание стоит 232 000 рублей, и 
его закупка не предусмотрена 
государственной квотой. Се-
мья Альмиры не в состоянии 
собрать такую большую сумму.

В последнее время Альмира 
отложила волшебную палоч-
ку. Она играет «в доктора»: во-
зится со своим игрушечным 
медицинским чемоданчиком, 
выписывает родителям «на-
правления», берет у них «ана-
лизы». Малышка продолжает 
верить в чудо, в выздоровле-
ние, в возможность возвраще-
ния к нормальной, привычной 
детской жизни - без больниц и 
шприцев. Теперь она знает, что 
чудо это способна сотворить 
современная медицина и те не-
равнодушные, сострадающие 
люди, которые откликнутся на 
ее беду и помогут собрать не-
обходимую для лечения сумму.

Как чувствуют себя дети, 
о которых «Смена» писала в октябре

Максим Рыбаков
11 лет. 
Апластическая анемия

Алена АЗУП
После второй пересадки 

костного мозга трансплантат 
у Алены работает нормально. 
В начале ноября девочку го-
спитализировали с высокой 
температурой, анализы сви-
детельствовали о воспали-
тельном процессе. У Алены 
также наблюдались признаки 
реакции «трансплантат про-
тив хозяина» с поражением 
кишечника. Ей назначены 
антибиотики и препараты 
для поддержки иммунитета. 
В профилактических целях 
Алена продолжает принимать 
противогрибковый препарат 
«Вифенд».

Лиля 
КЛЕПИКОВСКАЯ

Лиля чувствует себя отлич-
но. После планового обсле-
дования в начале ноября ей 
полностью отменили гормо-
ны. Трансплантат работает 
хорошо, показатели крови 
- отличные, а значит, пере-
садка костного мозга достиг-
ла своей цели. В ближайшее 
время Лиле сделают компью-
терную томографию, после 
этого будет обсуждаться воз-
можность отмены противо-
грибкового препарата «Ви-
фенд».

Маруся ЛИ
Маруся находится дома, по-

лучает заместительную тера-
пию, помогающую справиться 
с ее заболеванием. Девочка 
чувствует себя хорошо. Сбор 
средств на поиск для нее не-
родственного донора костно-
го мозга в Международном 
регистре продолжается.

Даша ЛЫСЕНКО
Даша находится дома, полу-

чает курс противорецидивной 
химиотерапии. В последнее 
время девочка испытывает 
постоянные головные боли, 
характер которых врачи вы-
ясняют. По-прежнему идет 
сбор денег на поиск для Даши 
неродственного донора кост-
ного мозга в Международном 
регистре.

Кирилл КУЗЬМИН
Для Кирилла в Международ-

ном регистре доноров кост-
ного мозга нашлось несколь-
ко потенциальных доноров, 
в настоящий момент активи-
зирован поиск максимально 
совместимого из них. Кирилл 
чувствует себя хорошо, по-
стоянный прием препарата 
«Эксиджад» помогает ему 
справляться с последствиями 
переливаний крови.

Ришат САЙФУЛЛИН
Любые заболевания крови коварны 

и непредсказуемы. Порой даже са-
мый талантливый и опытный врач не 
в силах предсказать очередной виток 
болезни, и пациент, который еще вче-
ра уверенно шел к выздоровлению, 
оказывается беззащитен перед ее 
вероломством. Именно так случилось 
с Ришатиком. 31 октября у него не-

ожиданно открылось обильное легочное кровотечение. Все 
усилия медиков оказались напрасны - через какие-то пол-
часа малыша не стало.



Напоследок   3928 ноября 2011 года

КРОССВОРД № 1
По горизонтали: 1. Престисси-

мо. 8. Чекан. 10. Ромео. 11. Грачи. 
12. Титул. 14. Пшено. 16. Виг. 18. 
Кета. 19. Ушат. 20. Дом. 22. Синяк. 
25. Эссен. 27. ОБХСС. 28. Амвон. 
29. Казак. 30. Тираннозавр. 

По вертикали: 2. Рэкет. 3. 
Сингл. 4. Скрип. 5. Мумие. 6. Учи-
тельская. 7. «Коробейники». 9. 
Мари. 13. Утеря. 15. Штабс. 16. 
Вад. 17. ГУМ. 21. Оаху. 23. Нивхи. 
24. Конка. 25. Эскиз. 26. Созыв. 

снег

ОТВЕТЫ
НА КРОССВОРДЫ

ОВЕН. Одна из наибо-
лее продуктивных для 
вас недель в году.

ТЕЛЕЦ. В личных отно-
шениях остерегайтесь 
безрассудства.

БЛИЗНЕЦЫ. Усло-
вия меняются, и будет 
шанс все осуществить.

РАК. Хорошая неделя 
в социальном плане, но 
не лишенная забот.

ЛЕВ. Вам на этой неде-
ле необходимо усилить 
бдительность.

ДЕВА. Увы, возможны 
сбои и отсрочки в де-
лах, опоздания.

ВЕСЫ. Все пойдет от-
лично там, где вы осто-
рожны и рациональны.

СКОРПИОН. В дело-
вом партнерстве воз-
можны конфликты.

СТРЕЛЕЦ. Хорошо бы 
завершить что-то и пе-
реключиться на другое.

КОЗЕРОГ. Поторопи-
тесь решить деловые и 
личные вопросы.

ВОДОЛЕЙ. Обстоя-
тельства потребуют от 
вас активности.

РЫБЫ. Работа и здо-
ровье будут приоритет-
ными для вас темами.

- Наполеон, Гитлер - все 
агрессоры терпели крах в 
нашей стране из-за моро-
зов!

- Теперь понимаешь, кто 
и зачем говорит о глобаль-
ном потеплении?

Кому на Западе 
мешает сильная 

Россия?

Стр. 6

             

- Вам принести обед?
- А что у вас на выбор?
- «Да» или «нет»...

Политобзор «Смены» 
накануне думских 

выборов

Стр. 9

             

Журналист - режиссеру:
- Вас не беспокоит, что в 

кино стало много секса?
- Смотрите на экран, а не 

в зал!
Нужен ли кодекс 

приличий
кинематографу

Стр. 30

             

- Вчера подрались фана-
ты «Спартака» и «Локомо-
тива»!

- И кто победил?
- Фанаты ОМОНа…

Как болельщики 
«Зенита» подвели 

любимую команду

Стр. 34

СМЕХО-
НАВИГАТОР

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

КРОССВОРД № 2
По горизонтали: 2. Блиндаж. 

7. Жуир. 8. Азат. 9. Аронник. 10. 
Шкот. 12. Огон. 15. Гук. 16. Яранга. 
18. Амулет. 20. Бадяга. 22. Огурец. 
23. Дол. 24. «Ройс». 27. Катя. 29. 
Ткемали. 30. «Пежо». 31. Жнея. 32. 
Платини. 

По вертикали: 1. Буек. 2. Брат. 3. 
Иволга. 4. Данька. 5. Жако. 6. Кацо. 
10. Шлямбур. 11. Обалдуй. 13. Га-
лерка. 14. Нотация. 17. Гог. 19. Маг. 
21. Адуева. 22. Олбани. 25. Овен. 
26. Стоп. 27. «Кижи». 28. Трен. 

Понедельник, 28 ноября Четверг, 1 декабря Воскресенье, 4 декабря
День +2 День +5 День +5

Ночь -1 Ночь +3 Ночь +3

Давление - 737 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 747 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 10 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - южный, 5 м/с

Солнце: восход 10.25, заход 17.07 Солнце: восход 10.31, заход 17.02 Солнце: восход 10.37, заход 16.59

Вторник, 29 ноября Пятница, 2 декабря УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -1 День +6

Ночь 0 Ночь +3

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 754 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - южный, 3 м/с

Солнце: восход 10.27, заход 17.05 Солнце: восход 10.33, заход 17.01

Среда, 30 ноября Суббота, 3 декабря ЗДОРОВЬЕ. Сырая и ветреная 
погода на фоне пониженного дав-
ления негативно скажется на са-
мочувствии людей, страдающих 
хронической кислородной недо-
статочностью, бронхолегочными 
заболеваниями.

День +4 День +4

Ночь +2 Ночь +3

Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 2 м/с Ветер - юго-восточный, 2 м/с

Солнце: восход 10.29, заход 17.04 Солнце: восход 10.35, заход 17.00

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

28 НОЯБРЯ
 140 лет назад, в 

1871 году, в Петербурге 
открылась первая выстав-
ка русских художников-
передвижников.

29 НОЯБРЯ
 100 лет назад, в 

1911 году, было создано 
первое русское радио-
промышленное предпри-
ятие - ныне ОАО «Россий-
ский институт мощного 
радиостроения» и ОАО 
«Прибой».

1 ДЕКАБРЯ
 75 лет назад, в 1936 

году, названы первые об-
ладатели учрежденного 
6 сентября того же года 
звания народного арти-
ста СССР. Среди первых 
удостоенных - К. С. Ста-
ниславский, В. И. Неми-
рович-Данченко, В. И. Ка-
чалов, Б. В. Щукин, 
И. М. Москвин, А. В. Не-
жданова, А. А. Васадзе, 
А. А. Хорава и др.
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По горизонтали: 2. Полевое закрытое сооружение. 
7. Человек, ведущий праздную, полную удовольствий 
жизнь, кутила. 8. Название феодала в средневековой 
Армении. 9. Ядовитое травянистое растение. 10. Трос 

для управления парусом. 12. Петля в середине корабельного 
троса. 15. Английский естествоиспытатель XVII - XVIII вв., сде-
лавший первые рисунки клетки. 16. Переносное жилище у неко-
торых народностей Сибири. 18. Предмет, оберегающий от бед-
ствий. 20. Пресноводная губка. 22. Между грядок лежит гладок. 
23. Впадина между горами. 24. Шпионский пародийный фильм 
с Джеймсом Белуши. 27. Героиня романа А. Толстого «Хождение 
по мукам». 29. То же, что алыча. 30. Марка французского легко-
вого автомобиля. 31. Жница. 32. Лидер сборной Франции, чем-
пиона Европы по футболу 1974 г. 

По вертикали: 1. Небольшой сигнальный плавучий знак. 2. 
Близкий родственник. 3. Певчая птица. 4. Персонаж к/ф «Не-
уловимые мстители». 5. Серый африканский попугай. 6. Грузин-
ский друг. 10. Инструмент для пробивки отверстий в каменных 
стенах. 11. Балбес, оболтус. 13. Самые дешевые места в теа-
тре. 14. Устный выговор. 17. Художник Винсент Ван ... 19. Вол-
шебник. 21. Персонаж Гончарова («Обыкновенная история»). 
22. Река в США. 25. Знак зодиака и созвездие Северного по-
лушария. 26. Дорожный знак. 27. Музей-заповедник в Карелии. 
28. Шлейф.

По горизонтали: 1. Самый быстрый темп в музыке. 
8. Боевой топор на Руси в X - XVII вв. 10. Герой трагедии 
Шекспира. 11. Птицы на весенней картине Саврасова. 
12. Заглавие книги. 14. Лущеное просо. 16. Член одной 

из английских политических партий. 18. Красная рыба. 19. Ем-
кость для поливания грязью. 20. Жилищное строение. 22. Ре-
зультат удачной стыковки кулака с глазом. 25. Город в Западной 
Германии. 27. Советский ОБЭП. 28. Возвышение для проповед-
ника. 29. Житель станицы. 30. Самый крупный хищный дино-
завр. 

По вертикали: 2. Вымогательство с помощью шантажа. 3. 
Изначально грампластинка, на каждой стороне которой поме-
щалась только одна музыкальная композиция. 4. Мелодия не-
смазанных дверей. 5. Горная биологически активная смола. 6. 
Комната в школе для преподавателей. 7. Поэма Некрасова. 9. 
Самый западный из городов Шумера. 13. Пропажа. 15. ...-капи-
тан. 16. Минерал группы псиломелана, руда марганца. 17. Ма-
газин напротив кремлевского мавзолея. 21. Один из Гавайских 
островов. 23. Народ на Сахалине. 24. Предшественница совре-
менного трамвая. 25. Предварительный набросок для картины. 
26. Собрание, собирание.

1

2

 Ремонт компьютеров. 
 Выезд, диагностика бес-

платно. 777-16-00.

ЧАСТНОЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ
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